
Из скудной информации, просо-

чившейся в прессу, трудно понять, 

почему вдруг уже в тюрьме злодей 

решил излить душу. Вероятно, это 

как-то связано с участием в банде 

трех бывших полицейских  – на-

чальника ОМВД Пресненского 

района столицы полковника Ан-

дрея Толкача, замглавы уголовно-

го розыска того же отдела майора 

Руслана Дейниченко и их коллеги 

Андрея Величко. В 2023 году всех 

троих арестовали и отправили в 

СИЗО. Помимо участия в орга-
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Из Белоруссии ждем 
игристого вина,

Море, мазут 
и дельфины
Наконец-то пришла 
настоящая жара, 
и люди устремились к 
морю. Почему начало 
курортного сезона 
в Анапе обернулось 
скандалом?

ГЛАС С ТРИБУНЫ 7

Накануне 
Суперфинала
Все по классике: 
в решающем матче 
в «Лужниках» сошлись 
признанные кубковые 
бойцы из ЦСКА 
и темная лошадка 
из Ростова

Ольга АКАТЬЕВА: 
В Лимпопо мы снимали 

кино не про Айболита, 
а про любовь и дружбу

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

На будущей неделе в Мосгор-

суде ожидается вынесение 

приговора по делу Хамидул-

лина и Ко, которые незаконно 

завладевали квартирами 

москвичей. Схема была та-

кой. Фигурант знакомился 

с сотрудниками ЖЭКов (и с 

участковыми?), работавшими 

в Пресненском районе столи-

цы, и за мзду получал от них 

информацию о квартирах, где 

проживали одинокие люди, 

больные, пьющие. После чего 

злоумышленники «настойчи-

во предлагали» владельцам 

жилья переселить их за воз-

награждение в дешевые квар-

тиры или за город. И, конечно, 

обманывали.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Ш
айка орудовала с 2011-го 

по 2019-й. В 2022 году 

Хорошевский райсуд 

столицы приговорил Ха-

мидуллина и шестерых 

его сообщников к внушительным 

срокам заключения. Но год спу-

стя Хамидуллин написал явку с 

повинной, сообщив о неизвест-

ных фактах мошенничества с мо-

сковским жильем. Следователям 

известно о полусотне квартир. 

Причем половина их бывших 

владельцев «убыли в неизвест-

ном направлении».

Пока шло разбирательство, 

половина эпизодов отпала за 

истечением сроков давности. 

И сейчас в деле фигурируют уже 

25 квартир на 260 млн рублей, а 

также два земельных участка и 

денежные вклады пяти умерших.

Квадратные метры смерти
Почему банда черных риелторов безнаказанно орудовала многие годы

с. 3
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Ну и что теперь, 
не жить?

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Наверное, это просто совпадение. В Москве полным 

ходом шла подготовка к встрече лета: на бульварах 

водружались арки с цветами, вырастали целые 

леса из деревьев в кадках. Бывалые дачники, зна-

ющие, сколько сегодня на садовых рынках стоит 

каждый стебелек, изумленно крутили головой: ши-

роко фестивалит Москва, вот он, столичный размах! 

А тем временем ТАСС публиковал кадры с места па-

дения обломков украинского БПЛА на юго-западе 

столицы, в районе проспекта Вернадского. И в оче-

редной раз отменялись десятки рейсов в столичных 

аэропортах.

ЮРИЙ РЯЖСКИЙ

СВО идет четвертый год. И все это время не утихают спо-
ры, насколько уместны во время боевых действий все-
возможные дорогостоящие и масштабные празднества. 
Помните, год назад на Ставрополье отменили выступ-
ление на Дне города заслуженного артиста Шамана? 
Провели опрос в соцсетях, и местные жители сказали: 
не надо сейчас тратить миллионы на праздники, даже 
на такого патриотического певца.

Не все, правда, с этим тезисом согласны. Они напо-
минают, что даже в самые тяжкие годы Великой Отече-
ственной в стране культурная жизнь не замирала. Прав-
да, миллионами тогда так вольно не разбрасывались.

Вот и сегодня те же споры. Власти Москвы регулярно 
подвергаются критике со стороны москвичей и гостей 
столицы – за бесконечную перекладку тротуарной 
плитки, всевозможные украшательства и непрерывное 
рытье веток метрополитена, которые уже вылезли в об-

ласть. Бюджетные миллиарды буквально закапываются 
в землю! Может, поискать им лучшее применение?

С другой стороны, Москва – центр притяжения ту-
ристов. По словам мэра Сергея Собянина, в минувшем 
году столицу России посетили 26 млн человек – на 3% 
больше, чем в доковидном 2019-м, самом успешном 
для мировой туристической отрасли. В первую очередь 
гостей привлекают исторический центр города, благо-
устроенные парки, ВДНХ. И всем им подавай комфорт-
ные отели, вкусную кухню и яркие фестивали…

Этот рост турпотока произошел на третий год СВО. 
Говорят, в этом году гостей ожидается еще больше. И вот 
как это сочетается внутри одного социума? С ума же 
сойти можно. Есть такая шуточка: «Что может быть опас-
нее полярного медведя? Только биполярный медведь!» 
Кто не сойдет, почувствует себя тем самым медведем...

Несмотря на созданные мощные противовоз-
душные заслоны, украинские боевые дроны снова 
стали долетать до Москвы. А в соседних регионах 
небо давно закрывают через день. На этом фоне 
мои старинные друзья продали московскую квартиру 
и купили апартаменты... в одном из курортных мест 
в Крыму. Тоже теперь не самое безопасное. Но на все 
сомнения они отвечают философски: «Ну и что теперь, 
не жить?»

А на минувшей неделе мне довелось проехать по 
трассе М4 «Дон». С приближением лета и приходом жар-
кой погоды по ней в сторону юга вовсю покатили ав-
томобили жаждущих отдыха россиян. Громкая музыка, 
веселые лица, яркая одежда... Придорожные кафешки 
подняли цены и обновили меню.

Параллельно с ними движутся затянутые камуфляж-
ными сетками автомобили Минобороны, везущие сол-
дат и бронетехнику. По одной дороге, в одну сторону – 
словно два параллельных мира. Или это один, только 
в состоянии «биполярки»?  Т

МИХАИЛ АБСЕМЕТОВ

ШАХТЕР
– Все само идет по течению. 
Хотел бы провести лето в Крыму – 
у меня там участок, фруктовые де-
ревья, надо в земле покопаться. 
Но в Москве не был 15 лет – тут 
теперь модно, чисто, жизнь кипит. 
Вот и решил задержаться.

ТАТЬЯНА МИХАЛЕВА

ПИАНИСТКА
– Лето люблю, но планов не 
строю. Жизнь идет сумбурно, но 
привычно. И лето хочется про-
жить без суеты. Впереди четвер-
тый курс, диплом на носу. Хотя 
знаю себя: сижу-сижу, а потом 
сорвусь куда-нибудь.

МАКСИМ ШАРКОВ

СТРОИТЕЛЬ
– Может, возьму отпуск – дав-
ненько не отдыхал. Выберусь на 
море, в Лазаревское – там у меня 
особые воспоминания. А вообще-
то летом приятно просто сидеть 
и смотреть, как жизнь течет мимо.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Ну вот и лето!
Москва наконец-то согрелась. Синоптики 

обещают, что тепло и солнце задержатся 

в столице надолго. Мы радуемся и строим 

планы на предстоящие месяцы. А вы что 

хотите успеть за это лето?

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Цветочные арки в Москве в эти дни появляются 

повсюду.

курсы 
валют

$79,6037 (–0,0139)

€90,3365 (–0,5642)

Около 50 квартир 
в Москве мошеннически отобрала у одиноких москви-
чей банда Хамидуллина. Причем половина их бывших 
владельцев «убыли в неизвестном направлении»...
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низованной преступной группе 

фигурантам инкриминируют со-

участие в особо крупном мошен-

ничестве и похищении человека.

Сейчас в суде «правоохраните-

ли» пытаются доказать, что они не 

при делах. Адвокат Толкача Ири-

на Харитонова утверждала, что в 

деле нет данных о том, что поли-

цейские были в курсе преступных 

намерений группы Хамидулли-

на. Дескать, бандит использовал 

стражей порядка втемную, не 

раскрывая им своих преступных 

планов. То есть он всего лишь об-

ращался к друзьям в погонах за 

мелкими услугами – типа помочь 

оформить отобранное жилье, вы-

писать хозяи на из квартиры. А те и 

знать не знали, с кем имеют дело. 

Особенно цинично эта версия вы-

глядит с учетом того, что судьба 

бывших хозяев квартир неизвест-

на, и суду, судя по всему, и след-

ствию это не очень-то интересно.

В прениях прокурор потребо-

вал приговорить Хамидуллина с 

учетом ранее полученного сро-

ка к 24 годам колонии строгого 

режима, двух его гражданских 

сообщников – к 12 и 15 годам, а 

бывших полицейских Толкача, 

Дейниченко и Величко – к 18, 17 

и 16 годам колонии строгого ре-

жима. Но по мне, так они вполне 

достойны пожизненного пребы-

вания в камере. Ведь, как не раз 

говорилось с высоких трибун, обо-

ротни в погонах должны нести по-

вышенную ответственность. А тут 

вместо защиты граждан они сами 

стали бандитами.

Между тем 27 мая 2024 года 

суд вынес приговор пятерым 

фигурантам уже другой банды 

черных риелторов, действовав-

ших под началом видного адво-

ката Анатолия Фурсова (внесен в 

список иноагентов). Схема та же, 

что и у Хамидуллина. Получить 

информацию об одиноких пенси-

онерах, втереться в доверие, по-

том заключить договор ренты с 

передачей квартиры бандитам – и 

отправить жертву на тот свет с по-

мощью специальных препаратов. 

Роли четко распределялись: один 

преступник заключал договоры, 

другой под видом соцработника 

подсыпал смертельное «лекар-

ство» в еду жертвы, третий подчи-

щал документацию. По данным 

следствия, таким образом шайка 

только за два года, с 2017-го по 

2019-й, убила семь пенсионеров. 

А у банды Хамидуллина жертв 

может быть больше, просто след-

ствие по какой-то при-

чине не стало глубоко 

копать.

30
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Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 февраля начинается 

досрочная подписка на 2-е полугодие 2025 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

•НА ПРОСВЕТ•

Бенджамин Франклин, один 

из отцов-основателей США, 

однажды сказал: «В жизни не-

избежны две вещи – смерть 

и налоги». Сегодня у россиян 

появилась и третья: комму-

нальные платежи с их не-

избежным ростом. Нам про 

это напомнят через месяц: 

с июля ожидается очередное 

повышение тарифов на жи-

лищно-коммунальные услуги 

в среднем на 11,9% (вода 

подорожает на 10–12%, элек-

тричество – на 12,6%, газ – на 

10,3%, вывоз мусора – на 10–

12%.). Но это ориентировочно, 

а конечные цифры зависят от 

региона.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС
 

В Пермском крае предельный 

индекс увеличения тарифов, 

установленный федеральны-

ми властями, составит 21,1% – 

с разрешением местному на-

чальству отклониться от этого 

значения еще до 4,2%. То есть 

денег отдавать придется на 

четверть больше вчерашнего. 

Существенный рост ожидается 

и в Архангельской области – до 

20% (возможно отклонение от 

этого максимума до 4,8%). По 

данным на май, в области кар-

динально изношенной признана 

почти половина коммунальных 

сетей – заменить нужно поло-

вину магистралей воды, тепла, 

электроэнергии, газа и канали-

зации. А в самом Архангельске 

износ сетей местами достига-

ет 80%. По расчетам властей, 

даже если регион потуже затя-

нет поя са на другие нужды, на 

такое обновление коммуналь-

ной инфраструктуры области 

понадобится 126 млрд (годовой 

бюджет – 138 млрд), и работы 

займут не менее 12 лет.

В Амурской области разре-

шенный федеральной властью 

рост ограничили 8,6%, а прибав-

ка может составить лишь 2,1%. 

Почему так скромно? Может, из-

за огромных коммунальных дол-

гов, накопленных амурчанами: в 

минувшем году они исчислялись 

3,2 млрд – по 30 тысяч рублей 

на каждого жителя, включая 

младенцев. И это при средне-

месячной зарплате в области 

81,5  тысячи (в апреле средняя 

по России превысила 101 тыся-

чу), а в амурских районах она 

лишь 77 тысяч. Неудивительно, 

что последний раз прирост на-

селения здесь фиксировался аж 

в 1989 году, когда в регионе про-

живал 1 057 781 человек. Нынче 

от них остались 750 083 челове-

ка, а общий объем износа комму-

нальной системы оценивается 

в 60%, причем в системах водо-

отведения и очистных соору-

жений – более 77%. 

А ведь под самым бо-

ком Амур-батюшка...
с. 2

От поборов ЖКХ можно укрыться 
в собственном доме

Мой коллега, 
продав городскую 
квартиру 
и построив 
в пригороде дом, 
теперь платит 
даже зимой 
«за все про все» 
3–4 тысячи рублей 
в месяц вместо 
прежних 6–7

а от талибов – 
изюма 
на закуску
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•ЭХО•

У россиян появился новый крупный поставщик 

вина – Белоруссия. По данным алкогольной 

компании Luding Group, в первом квартале 

2025 года продажи белорусского игристого 

в российской рознице выросли более чем 

в 21 раз!

Не подумайте плохого: это только спирт можно 

гнать из бульбы, но не вино. Хотя, по данным Рос-

сельхознадзора, с 1 января по 25 мая 2025 года 

объем поставок белорусской картошки в Россию 

сократился до 32 тысяч тонн, что вдвое меньше 

прошлогоднего. А своего вина братья по Союзному 

государству завезли к нам аж 11,8 тысячи декали-

тров. Хотя виноград они сроду не выращивали. Но 

крупнейший в республике Минский завод игри-

стых вин никогда не скрывал, что производит свой 

веселящий напиток из винограда, закупленного в 

Молдавии, Италии и Испании. Однако согласитесь: 

поднять сложнейшее шампанское производство на 

своем или даже чужом сырье в десятки раз невоз-

можно ни за год, ни даже за пятилетку. А значит, 

вопросы к качеству остаются.

Кстати, по данным Росалкогольтабакконтроля, в 

январе – апреле 2025 года продажи отечественного 

игристого вина в России снизились на 5,2%. То есть 

братья-соседи нам поставили почти вдвое больше и 

уверенно держат курс на завоевание рынка. Вином 

они не ограничиваются. Белоруссия уже занимает 

одно из лидирующих мест по продовольственным 

поставкам в Россию: по молоку она монополист с 

долей почти в 100%, по мясу превысила 50%. Путь в 

«продовольственные доноры» для России эта респу-

блика начала 10 лет назад, после нашего запрета на 

ввоз в страну «отдельных видов сельхозпродукции, 

сырья и продовольствия, страной происхождения 

которых является государство, принявшее решение 

о введении антироссийских санкций». Эмбарго, 

как мы помним, вводилось в несколько этапов в 

отношении стран Евросоюза и Великобритании, 

США, Австралии, Канады и Норвегии, с 2015 года – 

Исландии, Лихтенштейна, Албании и Черногории...

Эти страны не пострадали: их продукты пошли 

на российский рынок кружными путями, через 

посредников, получающих свою долю за счет рос-

сийских покупателей. Например, норвежскую рыбу 

и креветки мы получаем преимущественно через 

белорусское предприятие «Санта Бремор», создан-

ное бизнесменом в Бресте. «Теперь его сын этим 

занимается, – подтверждает президент Александр 

Лукашенко. – Закупал по миру рыбу, перерабатывал. 

Купил компанию «Русское море» и по всей России 

поставлял продукцию. И сейчас это тоже делает».

Обижаться нам не на кого. Тем более что особых 

проблем с качеством поставляемых через Белорус-

сию продуктов нет. Сообщалось о попытках ввоза 

недоброкачественного мяса птицы, якобы произ-

веденного в Витебской области, о проблемной 

говядине со Слонимского мясокомбината... Ком-

ментируя те случаи, президент Лукашенко 

говорит: «Сейчас не время щипать друг 

друга по мелочам, вспоминать старые оби-

ды или вносить нервозность в наши 

отношения под надуманным 

предлогом». И правда: нам 

хочется кушать, им – зара-

батывать и богатеть на ап-

петитах соседей. Что в этом 

странного? Т

АЛЕКС ЗВЕРЕВ 

Талибы больше не террори-

сты: можно с ними торговать, 

но нужно ли дружить? Во-

прос не зряшный. Движение 

«Талибан», которое долгое 

время считалось источником 

террористической угрозы для 

соседей, теперь де-юре лега-

лизовано в России.

Путь к восстановлению сотруд-

ничества с этой важной страной 

Среднего Востока открыт. Ре-

шение Верховного суда России о 

приостановлении запрета дея-

тельности движения «Талибан» 

в РФ вступило в силу, а в реестр 

ФСБ террористических органи-

заций внесены соответствующие 

изменения. После ухода США и 

прихода талибов к власти в Афга-

нистане в 2021 году российский 

МИД и другие ведомства смогли 

выстроить с движением довольно 

тесные контакты, которые обе-

щают перерасти в межгосудар-

ственный диалог. Для Москвы 

это дипломатический ход, так 

как гарантировать безопасность 

своего «азиатского подбрюшья» 

и союзников по ОДКБ без Кабула 

мы никак не сможем.

Для сравнения: одновремен-

но с нами аналогичные решения 

принял Брюссель в отношении 

нового исламистского режима 

в Сирии. Совет ЕС официально 

одобрил отмену санкций против 

Сирии. Из черного списка ЕС ис-

ключены 24 компании, включая 

сирийский Центробанк, опера-

торов в сфере нефтедобычи и 

переработки хлопка. Глава ди-

пломатии ЕС Кая Каллас лично 

анонсировала отмену ограни-

чений, введенных против араб-

ской республики 14 лет назад. ЕС 

«вдруг» решил помочь сирийско-

му народу «восстановить новую, 

инклюзивную и мирную Сирию», 

в которой к власти пришли груп-

пировки, считавшиеся радикаль-

ными и террористическими до 

недавних пор.

Евросоюз послушно идет за 

сменой курса Вашингтоном, по-

сле того как госсекретарь США 

Марко Рубио приостановил на 

180 дней действие пакета санк-

ций, введенного в отношении 

Сирии в 2019 году. Цель послабле-

ний для неизбранного правитель-

ства Аль-Шараа – реализовать 

план Трампа по экономической 

экспансии в эту страну. При этом 

массовые изнасилования и казни 

алавитов, погромы в Латакии и 

разграбление культурного на-

следия страны джихадистами 

нисколько не смущают Запад.

После ухода Асада банды Джу-

лани подчистую выгребли бес-

ценные артефакты из богатей-

ших музеев Дамаска и Латакии, 

чтобы переправить их на черный 

рынок древностей в Турцию. 

Музей в столице для сокрытия 

зачистки сожгли дотла. Архео-

логи мира в ужасе, что теперь на 

раскопки пригнаны бульдозеры, 

которые выгребают «историче-

скую руду» на экспорт. ЮНЕСКО 

молчит.

Каким будет диалог Москвы и 

Кабула? От России Кабул ждет по-

мощи в инфраструктурных про-

ектах, например в строительстве 

Трансафганской железной дороги 

в Пакистан, инвестиций в добычу 

ископаемых, энергетику и сель-

ское хозяйство. «Талибан» хочет 

увеличить поставки гранатов, 

изюма и ковров на российский 

рынок, а товарооборот между 

Россией и Афганистаном может 

превысить 3 млрд долларов.

С одной стороны, перспективы 

сближения с афганскими сосе-

дями – заманчивые, а с другой – 

историческая память недавнего 

противоборства с бородатыми 

и жестокими боевиками довле-

ет над принятием решений по 

углуб лению экономического диа-

лога. Снова зарывать миллиарды 

в кровавую афганскую землю под 

гарантии недавних идейных вра-

гов – наступать на те же грабли. 

Тем более по уровню терпимости 

к другим культурам и цивилиза-

циям талибы ни на миллиметр не 

приблизились к общемировым 

стандартам.

Сразу вспоминается Высоцкий 

со своим: «И не друг, и не враг, а 

так...». Т

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
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В условиях снижения цен на нефть Госдума
скорректировала бюджет-2025, увеличив дефицит финансового 

документа с 0,5% ВВП до 1,7%

Россия успешно отражает беспрецедентные
атаки на цифровую инфраструктуру со стороны киевского режима, 

заявил замглавы МИД РФ Сергей Вершинин

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий Песков
пресс-секретарь 

президента РФ

– Те удары беспи-

лотников, которые 

наносят по соци-

альным объектам, 

по машинам скорой 

помощи на Белгородчине, в Курской 

области, Европа и США в упор не хотят 

замечать.

Вячеслав Володин 
спикер Госдумы

 – Банкам, операто-

рам связи, госорга-

нам в июне запре-

тят информировать 

граждан с помощью 

иностранных мес-

сенджеров.

Сергей Лавров
глава МИД РФ

 – Германия сползает 

по той же наклонной 

плоскости, по кото-

рой она пару раз 

в прошлом веке уже 

двигалась к своему 

краху.

Владимир 
Мединский
помощник

президента РФ

– Мы всегда мечта-

ли, чтобы все во-

енно-исторические 

и стратегические споры решались за 

шахматной доской в честном, мирном 

соревновании.

Николай Гоголь
писатель 

(дневник, 30 мая 

1839 года, Рим)

– Клянусь, непости-

жимо странна судь-

ба всего хорошего 

у нас в России! Едва 

только оно успеет показаться – и тот 

же час смерть! Безжалостная, неумо-

лимая смерть!

Михаил Булгаков
писатель (письмо 

И.В. Сталину, 

30 мая 1931 года)

– На широком поле 

словесности в СССР 

я был один-един-

ственный литера-

турный волк. Мне советовали выкра-

сить шкуру. Нелепый совет. Крашеный 

ли волк, стриженый ли волк, он все 

равно не похож на пуделя.

Из Белоруссии ждем 
игристого вина...

с. 1
«Мы честно признаемся, что 

тренд в стране по износу се-

тей  пока не преломлен, и в 

целом коммунальная система у нас 

ветшает больше, чем мы ее восста-

навливаем, – заявил в прошлом году 

вице-премьер Марат Хуснуллин.– Где-

то в 2026-м начнется в стране сетей 

больше обновляться, чем происходить 

износ». По словам вице-премьера, об-

щий объем программы по модерниза-

ции коммунальных объектов в России 

можно оценить в 4,5 трлн руб лей до 

2030 года. И где их собрались взять – из 

зарплат граждан?

Прошлой осенью правительство 

составило план повышения комму-

нальных тарифов – с увеличением 

платежей населения за три года на 

36%. То есть предстоящий июльский 

рост не последний – в следующие три 

года тарифы поднимут соответственно 

на 9,8, 7,9 и 5,9%. В итоге после июля 

2028-го средняя российская семья 

будет платить за «коммуналку» на 

40,4% больше, чем сегодня. За четы-

ре года жители многоквартирных 

домов дополнительно выплатят 1,77 

трлн рублей только за счет ежегодного 

повышения тарифов, которое запла-

нировало правительство.

Жаловаться некому. Депутаты 

Госдумы сразу после появления пра-

вительственного плана дистанциро-

вались от беспрецедентных темпов 

повышения тарифов. «Госдума не 

у тверждает тарифы на ЖКУ и не за-

нимается тарифообразованием, но эта 

тема должна быть под контролем пар-

ламента», – туманно пояснил спикер 

Госдумы Вячеслав Володин. Еще бы 

знать, в чем состоит этот контроль...

Нет у федеральных властей и хотя 

бы общего генерального плана обнов-

ления и приведения в порядок гро-

мадного коммунального хозяйства 

российских городов и сел. Хозяйство 

есть, Министерство строительства и 

коммунального хозяйства тоже имеет-

ся, а порядка нет. Причина простая: не 

может и не должна какая-то инстанция 

в Москве заниматься заменой канали-

зационных труб в Урюпинске. И фе-

деральные власти даже подготовили 

проект согласования региональных 

инвестиционных программ. Но от-

куда же регионы возьмут деньги на 

инвестиции в хозяйство, которое не-

дофинансировалось десятки лет?

«Мы разрешили реструктурировать 

задолженность регионов перед бюдже-

том более триллиона и рекомендуем 

инвестировать ее в первую очередь в 

ЖКХ», – предлагает Хуснуллин. Однако 

министр строительства и ЖКХ Ирек 

Файзуллин сообщил, что задолжен-

ность россиян по оплате услуг состав-

ляет 833 млрд. И теперь вице-премьер 

Хуснуллин предложил министру Фай-

зуллину отдавать долги... долгами?

Тем временем регионы ищут. На 

другом от Амура конце России – в Нов-

городской области в замене нужда-

лись 37% тепловых и паровых сетей из 

имеющихся. Износ канализационных 

сетей в городах Новгородчины опре-

делен в 57%, а в сельской местности – 

в 71%. И потому за год здесь зафик-

сировали 205 аварийных ситуаций, 

а также 1404 «инцидента» на сетях 

электроснабжения. И как прикажете 

с этим жить? Повысить тарифы в июле 

здесь разрешено на 15%.

Однако в заботе о своем будущем 

новгородцы начали применять иной 

способ экономии энергоресурсов: в 

прошлом году 65% от общего ввода жи-

лья в регионе составили частные дома с 

газовыми котлами. Они, как известно, 

обеспечивают теплом и горячей водой 

как минимум вдвое дешевле, чем из 

коммунальных сетей. Мой коллега в 

соседней области, продав городскую 

квартиру и построив в пригороде вдвое 

больший по жилплощади особнячок, 

теперь платит даже зимой «за все про 

все» не больше 3–4 тысяч в месяц вме-

сто прежних 6–7. К тому же частник не 

страдает от жары весной, когда ЖЭК 

не торопится перекрыть отопление 

(у него план!), а в холода оптимально 

нагревает жилище до нужной темпера-

туры. Он не тратится на уборку придо-

мового участка, а сам подметает свой 

двор, не платит взносы за капитальный 

ремонт, а текущий делает самостоя-

тельно или нанимает проверенного 

специалиста. В итоге получается на-

дежнее, качественнее и... дешевле!

Новгородская область – не един-

ственный регион, постепенно пере-

ходящий на «частное» строительство 

жилья для одной семьи. Тренд на 

увеличение доли ИЖС наблюдается в 

России с 2020–2021 годов. В прошлом, 

2024-м почти 58% построенной в стра-

не жилой недвижимости пришлось 

на индивидуальную (ИЖС). Ныне 

государство поддержало эту тенден-

цию: семейная ипотека продлена до 

2030 года, ее даже можно оформить по 

ставке до 6% – для семей с ребенком до 

шести лет или с ребенком-инвалидом. 

Льготную ипотеку на новостройки мо-

гут взять семьи с двумя и более несо-

вершеннолетними детьми, живущие 

в малых городах или субъектах РФ с 

низким объемом жилищного строи-

тельства. «В результате доля частных 

домов в структуре госпрограммы уве-

личилась в 4,5 раза, а количество таких 

ипотечных кредитов – более чем в пол-

тора раза», – сообщил Банк «Дом.ру».

Это соответствует общемировой 

практике, согласно которой наличие 

собственного малоэтажного дома для 

семьи входит в национальную мен-

тальность жителей северной и цен-

тральной части Европы и Северной 

Америки. Да и Россия большую часть 

многовековой истории была страной 

преимущественно частного, одно-

двухэтажного жилья, даже в городах. 

Ныне доля населения стран Европы и 

Америки, живущего в собственных 

(или арендованных) домах на одну 

семью, составляет в Германии – 82%, 

в Финляндии – 89%, в Канаде – 65%, 

в США – 72%. И лишь в России око-

ло 23,9% российских домохозяйств 

проживают в индивидуальном (од-

ноквартирном) доме, 4,1% – в части 

индивидуального дома. А большин-

ство населения страны – 71,4% до-

мохозяйств – по-прежнему живет в 

многоквартирных домах. В результате 

средняя обеспеченность жильем на че-

ловека в Европе составляет от 39 «ква-

дратов» и выше, а в России – от 27 и 

ниже. И, по данным Росстата, около 

20% российских домохозяйств до сих 

пор не имеют доступа к центральной 

канализации.

Но ситуация в нашей стране меняет-

ся, и это улучшает как размеры жилой 

площади, так и качество коммуналь-

ных удобств жилья россиян.  Т  

От поборов ЖКХ можно укрыться 
в собственном доме

Срубите себе дом – и живите на здоровье!

С 2023 года в Вене плата за центральное отопление увеличилась на 92% для 
260 тысяч домохозяйств. Годовая стоимость отопления для обычной семьи вы-
росла до 800 евро. В прошлом году было объявлено о грядущем росте сборов за 
канализацию, утилизацию мусора.
В Германии еще в прошлом году министр жилья и строительства ФРГ Клара Гейвиц 
объявила о новой системе учета потребленных гражданами воды, газа и электро-
энергии. Так, в Берлине за каждую секунду использования электроприборов при-
дется доплатить по 0,1 цента. «В последние годы многие немцы перешли на энер-
госберегающие лампы и водосберегающие лейки для душа, однако по-прежнему 
часть граждан бездумно тратят столь ценную воду и энергию. Поэтому мы и вво-
дим некоторые ограничения», – объявила Гейвиц.
В Чехии с 1 января 2025 года цены на электроэнергию для конечных потребите-
лей снизились на 10%, а на газ – на 8,8%. Зато в Праге повысились тарифы на 
водоснабжение и отопление.

ПАРАЛЛЕЛИ

58%
построенной в России в прошлом году 
жилой недвижимости пришлось на инди-
видуальную (ИЖС)

…а от талибов – 
изюма на закуску
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Квадратные метры смерти
В интернете говорит-

ся о том, что много-

чис ленные фирмы 

Фурсова с 2006 года назаключа-

ли около тысячи (!) «договоров 

ренты». Там же можно наткнуть-

ся на многочисленные жалобы 

от родственников, лишившихся 

наследства из-за договоров, под-

писанных их пожилыми родными 

с фирмами Фурсова. Свидетели по 

делу указывают, что жертв может 

быть свыше сотни. Но никому до 

этого, видимо, нет дела. Когда на 

Фурсова наконец-то завели уго-

ловное дело, он раздал СМИ кучу 

интервью, в которых распинался, 

что правоохранители незаконно 

душат его бизнес. «Закон пребы-

вает в коме, а его представители, 

призванные защищать честных 

граждан, превратились в откро-

венно уголовный элемент», – за-

явил он со знанием дела в интер-

вью «Новым Известиям» в октябре 

2021 года. Это после того, как тот 

же Пресненский суд Москвы аре-

стовал Фурсова и объявил его в 

международный розыск.

Лишь в мае 2024-го четырем 

членам банды вынесли пригово-

ры: от 10 до 24 лет лишения сво-

боды. Одному дали пожизненное 

– за убийство семерых человек и за 

покушение на убийство. Но, даже 

находясь за границей, Фурсов 

продолжает свою деятельность 

в России, а заодно в Испании и во 

Франции. Теперь он «оказывает 

помощь таким же гонимым». По-

мимо него за границей скрылись 

еще три члена банды. Такая про-

зрачность наших границ, а так-

же отсутствие в деле фигурантов 

среди правоохранителей (крыши, 

говоря криминальным языком) 

наводят на нехитрую мысль: без 

помощи людей в погонах такие 

кульбиты вряд ли возможны.

Кстати, мне самому доводи-

лось сталкиваться с такими же 

бандитами. Они целенаправлен-

но обходили квартиры и навя-

зывали одиноким пенсионерам 

договоры на установку пласти-

ковых окон, где мелким шриф-

том маскировали кредит под 

кабальные проценты и под залог 

недвижимости. Мне пришлось 

с помощью подручных средств 

буквально вступить в единобор-

ство с негодяями, защищая мою 

85-летнюю мать. Что полиция 

тоже в деле, я начал догадываться 

по наглости преступников. Те во-

все не торопились ретироваться, 

а на мой вызов по 112 никто не 

приехал. Наряд полиции покру-

жил по микрорайону, но во двор, 

где находились члены шайки, не 

заехал. Я отправил официальную 

жалобу московским полицей-

ским начальникам. А когда мест-

ный участковый «отбирал у меня 

объяснение», понял: имею дело 

с мафиозной структурой. Мою 

мать оставили в покое только по-

сле того, как я предъявил жур-

налистские корочки и пообещал 

опубликовать полученную мной 

информацию в СМИ с указанием 

имен, фамилий и фото.

Может, та банда еще действует 

или другие преступники сейчас 

обрабатывают наших одиноких 

сограждан? И старики беззащит-

ны, если у них нет крепкой родни 

или связей. Потому что правоох-

ранительная система давно ни-

кого, кроме начальства, не защи-

щает. Ни на одно мое заявление 

в полицию или в Следственный 

комитет о конкретных преступле-

ниях не было адекватной реакции. 

Кроме, пожалуй, этой: вот убьют, 

тогда приходите, посмотрим…

А почему так? Ответ можно 

найти, анализируя отдельные 

громкие дела против оборот-

ней в погонах. И тут возникает 

другой вопрос: как случилось, 

что борьба с коррупцией и пре-

дательством среди правоохра-

нителей попала в руки тех же 

правоохранителей? В доказа-

тельство можно привести дело 

майо ра райотдела СКР Марата 

Тамбиева и его подельницы Кри-

стины Ляховенко, которые «взя-

ли» на 7 млрд рублей. Или дело 

сотрудников Бюро специальных 

технических мероприятий МВД 

РФ Георгия Сатюкова и Дмитрия 

Соколова, которые, по версии 

следствия, получили взяток на 

5 млрд. Вспоминается и дело за-

мруководителя Управления по 

расследованию организован-

ной преступной деятельности и 

преступлений прошлых лет СКР 

Александра Избенко, который 

крал украденное. Прямо в зда-

нии центрального аппарата СКР 

в Москве он «тянул» вещдоки на 

миллионы.

Надо ли удивляться тому, что 

многие годы в стране процвета-

ют аферисты от недвижимости, 

всякого рода преступники «на 

доверии». А есть ведь еще банды 

«риелторов», которые лишают 

людей жилья через скупку до-

лей в квартирах. Не забываем и 

о липовых кредитах, о шайках, 

обчищающих банковские сче-

та добропорядочных граждан, 

о «бизнесменах» от медицины, 

о всевозможных мошенни-

ках, опустошающих карманы 

жертв…

Ну и оборотни в погонах тут 

очень даже при чем. Помнит-

ся, впервые это словосочетание 

употребил бывший министр 

внутренних дел Борис Грызлов в 

2003 году, объявляя войну этому 

явлению. Ну и кто же победил в 

этой войне? О том можно судить 

хотя бы по такой детали. В те вре-

мена СМИ публиковали немало 

разоблачительных материалов 

про оборотней, демонстрируя их 

шикарную жизнь, называя имена 

и фамилии. А что сегодня? В по-

следние годы данные о недвижи-

мости и прочей собственности 

правоохранителей по большей 

части закрыты (говорят, в целях 

безопасности), а в федеральных 

СМИ, рассказывая о таких делах, 

предпочитают не называть фа-

милий. Видимо, чтобы не опоро-

чить доброе имя МВД и прочих 

силовых структур.

Вот, например, из последних 

сообщений популярной газеты: 

«В Подмосковье суд вынес при-

говор двум высокопоставленным 

сотрудникам МВД, признанным 

виновными в получении круп-

ной взятки. Бывшие полицейские 

проведут 7 и 8 лет в колонии». 

Или в той же газете: «В Подольске 

пятерым полицейским предъя-

вили обвинения в коррупцион-

ных преступлениях – получении 

взятки и посредничестве во взя-

точничестве». И все, будто речь 

идет о безбилетнике в трамвае!

На совещании в марте министр 

Колокольцев обмолвился: «Со-

гласно данным Следственного 

комитета, в прошлом году в суд 

направлено 192 уголовных дела 

по преступлениям должностных 

лиц органов внутренних дел, в 

том числе выполняющих функ-

ции по линии миграции – 124». 

При этом министр почему-то уве-

рен: «Вклад органов внутренних 

дел в обеспечение правопорядка 

находит свою оценку и со стороны 

граждан. Об этом свидетельству-

ет уровень доверия к полиции, 

который, по данным различных 

независимых источников, на про-

тяжении многих лет остается до-

статочно высоким».

А президент России так закон-

чил свое выступление на той же 

коллегии: «У нас общие задачи, 

и вся наша работа должна быть 

подчинена одной логике – до-

стижению поставленных нами 

перед собой целей. Очень на вас 

рассчитываю – так же как и все 

граждане России».

Одни отчитываются, другие 

эти отчеты принимают…

Председатель Московского 

меж регио нального профсоюза 

полиции и Рос гвардии Михаил 

Пашкин как-то сказал, что у по-

лицейских, берущих взятки, эле-

ментарно нет совести, которая 

должна прививаться с детства. 

Он считает, что виновата школа, 

которая воспитывает моральных 

уродов: «Вместо того чтобы защи-

щать граждан, они занимаются 

обогащением. Практически не 

работает служба собственной 

безопасности. В полицию сегод-

ня, к сожалению, идут, чтобы 

обогатиться». Но, думается, дело 

зашло еще дальше.  Т

P.S. Пару недель назад МВД, де-
монстрируя трогательную заботу 
о гражданах, порекомендовало 
не называть никому данные из 
своих персональных документов – 
паспорта, ИНН и СНИЛС. Кроме 
того, не следует раскрывать «при-
ватную информацию – адрес, но-
мера телефонов родственников. 
Спасибо за бесплатные советы, но 
ведь эти данные под неусыпным 
контролем правоохранителей уже 
давно утекли и стали достоянием 
мошенников и бандитов всех ма-
стей, включая информацию о дви-
жимом и недвижимом имуществе 
граждан. Понес ли кто-то за это 
наказание?

с. 1

Примерно так выглядит лакомая добыча для черных риелторов.

В 2003 году 
впервые словосочетание «оборотни 
в погонах» употребил бывший 
министр внутренних дел Борис 
Грызлов. Тогда он объявил им войну. 
Ну и кто же в ней победил?

Экспорт рыбной продукции из РФ в 2025 году 
превысит 6 млрд долларов против 4,8 млрд долларов годом ранее, сообщил 

федеральный центр «Агроэкспорт»

В России с начала года почти на треть 
сократились объемы транспортно-логистических услуг, в том числе 

в сегменте грузоперевозок
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Михаил Мытарев
инженер, испытатель космических систем, 

мастер спорта по подводному плаванию

– Не собираюсь смотреть финал Лиги чемпионов. Я и 
раньше-то не фанател, даже когда в еврокубках уча-
ствовали российские клубы. Торчать у телевизора – 
это не мое, предпочитаю заниматься спортом. Но мил-
лионы наших фанатов футбола и хоккея имеют право 
на трансляции финала ЛЧ и чемпионата мира на до-
ступных ресурсах, с комментарием и обсуждением на 
русском языке. Да и юным футболистам и хоккеистам 
полезно смотреть на мировых звезд и вдохновляться 
их примером. Никаким предательством это не являет-
ся. В дополнительной самоизоляции не вижу смысла.

Юрий Гаврилов
экс-футболист «Спартака» и сборной

– За чемпионатом мира по хоккею я следил, но урыв-
ками, скорее по привычке. Без наших для меня этот 
турнир уже не столь интересен, как раньше. Ну а финал 
Лиги чемпионов буду смотреть обязательно и очень 
внимательно. Для меня это традиционно одно из глав-
ных событий года. Настоящий футбольный праздник.

Игорь Казиков
профессор, бывший первый вице-президент 

Олимпийского комитета России

– Я уважаю Вячеслава Фетисова и разделяю его точку 
зрения. И когда по телевизору 
показывали хоккей, я сразу 
переключался на другие ка-
налы. Чемпионат мира без 
российской сборной мне со-
всем не интересен. Финал Лиги 
чемпионов, конечно, важное 
событие для специалистов 
футбола, им смотреть и потом 
разбирать этот матч – дело про-
фессиональной необходимости. 
Но себя к таким специалистам 
я не отношу. Хотя матчи РПЛ 
смотрел и искренне порадовал-
ся успеху «Краснодара». А в вос-
кресном кубковом финале буду 
болеть за «Ростов» – пусть и в 
другом южном городе состоится 
такой же праздник, как несколь-
ко дней назад в Краснодаре.

Виктор Гусев
известный спортивный журналист и 

телекомментатор

– Конечно, я смотрел матчи чемпионата мира по хок-
кею. Несмотря на отсутствие наших, борьба в целом 
была интересная. И, конечно, жду финал Лиги чемпио-
нов. Оба эти события не имеют отношения к политике. 
Даже когда наша сборная не могла отобраться на чем-
пионаты мира по футболу, как, например, в 1998 году, 
все матчи того турнира показывали по российскому 
телевидению. Конечно, большой спорт связан с поли-
тикой. Но лишать людей простой радости в и без того 
непростое время не следует.

Дмитрий Аграновский
адвокат

– С точки зрения юридической смотреть репортажи с 
чемпионата мира и еврокубков, откуда нас выгнали, 
предательством, конечно, не является. Но эмоцио-
нально с Фетисовым согласен. В юности я участвовал 
в лыжных гонках, а в футбол играл часами. Так что 
могу назвать себя фанатом спорта. Я смотрел евро-
кубки, даже когда наши клубы выбывали на ранних 
стадиях. Но с началом всех санкций против России 
эти соревнования мне стали не интересны. Возникает 
внутреннее чувство протеста. Ведь отстранение рос-
сиян происходило с нарушением всех олимпийских и 
моральных принципов. Но призывать других россиян 

игнорировать международные турни-
ры я не стану.

Борис Михайлов
капитан непобедимой сборной 

СССР по хоккею

– Не надо меня сравнивать ни с Фе-
тисовым, ни с кем-либо еще. Я не лю-
блю громких слов. И чемпионат мира 
по хоккею я, конечно, смотрел, но не 
с тем азартом, как раньше. Потому 
что там не было нашей и белорусской 
сборных. Без этих команд чемпионат 
стал тусклым. Финальный матч Лиги 
чемпионов собираюсь смотреть, но 
воскресный Суперфинал Кубка Рос-
сии ожидаю с особым интересом и 
нетерпением.

НА ТЕЛЕФОНЕ ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Смотреть финал Лиги чемпионов – 
предательство?
Бывший капитан сборной СССР, один из первых советских хоккеистов, уехавших в НХЛ, а ныне депутат 

Госдумы и член Высшего совета «Единой России» Вячеслав Фетисов недавно заявил, что трансляции 

хоккейного чемпионата мира на российском ТВ – это предательство, ибо «нас оттуда, как собак, 

выкинули, а мы показываем, смотрим, да еще в студии эти матчи обсуждаем». Меж тем любителей 

футбола 31 мая ожидает яркое событие: финал Лиги чемпионов, в Мюнхене в борьбе за трофей сойдутся 

«Пари Сен-Жермен» и «Интер». Будете ли вы смотреть матч или посчитаете это предательством?

ВОПРОС «ТРУДА»
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•НАУКА И ПРОИЗВОДСТВО•

В рамках Российского неф-

тегазохимического форума в 

Уфе 20–23 мая прошла мас-

штабная научно-техническая 

конференция «И нновационные 

технологии в добыче углеводо-

родов», которую организовал 

научный институт «Роснефти» – 

«РН-БашНИПИнефть».

БОРИС БЕЛЫХ

Б
олее 700 экспертов ведущих 

компаний нефтяной отрасли 

из 40 городов России приня-

ли участие в конференции. 

В семи тематических сек-

циях прозвучало более 200 до-

кладов, которые были посвяще-

ны ключевым вопросам добычи 

нефти и газа. Учитывая важность 

и масштаб данной конференции, 

сегодня предлагаем разобраться 

в том, как нефтяники видят буду-

щее технологическое развитие 

отрасли.

Плюс искусственный 
интеллект
Конференция действительно за-

тронула самые передовые и зло-

бодневные тематики для отрасли.

Так, основными темами дискуссии 

стали: разработка месторождений 

нефти и газа – цифровые проек-

ты и технологии; практические 

аспекты нефтепромысловой хи-

мии; инновационные технологии 

разработки ТРИЗ; искусственный 

интеллект в нефтегазовой отрас-

ли; подготовка и повышение ква-

лификации кадров; современные 

IT-решения в области капиталь-

ного строительства; технологии 

математического моделирования.

«В этом году «РН-БашНИПИ-

нефть» проводит уникальную 

по тематическому охвату конфе-

ренцию. Она объединила лучшие 

традиции наших ежегодных мас-

штабных мероприятий по нефте-

промысловой химии, цифровым 

технологиям и информационному 

моделированию. Большое коли-

чество участников со всей России 

говорят о высоком интересе к ин-

новационным разработкам «Рос-

нефти». За четыре дня ведущие 

эксперты нефтегазовой отрасли, 

IT-индустрии, вузов презентовали 

успешные примеры применения 

современных технологий практи-

чески во всех процессах добычи 

нефти и газа: от поиска и разведки 

до проектирования разработки 

месторождений», – заявил Михаил 

Рязанцев, генеральный директор 

«РН-БашНИПИнефть» на полях 

форума.

И действительно, уникальный 

тематический охват конференции 

неслучаен: «Роснефть» и ее до-

черние предприятия регулярно 

показывают высокие результаты 

в поставленных на повестке дня 

вопросах.

Например, участники панели 

«Искусственный интеллект в неф-

тегазовой отрасли» поделились 

успешными практиками приме-

нения методов машинного об-

учения. Так, ученые уфимского 

научного института «Роснефти» 

с помощью искусственного ин-

теллекта в 8 раз ускорили поиск 

породы в пластах в разрабатыва-

емом программном комплексе 

«РН-СЕЙСМ». Также специалисты 

института рассказали о создании 

«виртуального расходомера» кон-

троля за добычей. Данная инно-

вационная разработка позволяет 

сравнивать дебит скважин с их по-

тенциалом в режиме реального 

времени и формировать список 

скважин, добыча на которых мо-

жет быть увеличена. Особо стоит 

подчеркнуть, что данные разра-

ботки уже прошли проверку на 

практике и внедрены в системе 

«Цифровое месторождение» в 

«Башнефти», входящей в струк-

туру НК «Роснефть».

Стоит отметить, что «Роснефть» 

занимается активной разработ-

кой и внедрением программных 

производственных комплексов на 

основе искусственного интеллек-

та уже не первый год подряд. На 

полях форума Андрей Сергейчев, 

начальник Управления по разра-

ботке месторождений ПАО «НК 

«Роснефть», заявил, что в «Роснеф-

ти» активное внедрение искус-

ственного интеллекта началось 

с 2020 года, и в первую очередь 

это коснулось линейки наукоем-

кого программного обеспечения 

в области геологии и разработки 

месторождений.

«Так, в «РН-КИН» искусствен-

ный интеллект осуществляет 

поиск скважин – кандидатов для 

проведения ГРП и выбора систем 

разработки для трудноизвлека-

емых запасов. В «РН-ГЕОСИМ» 

машинное обучение применя-

ется для автоматической корре-

ляции отражающих горизонтов 

и построения структурных карт. 

А в «РН-ВЕГА» глубокие нейрон-

ные сети используются при оценке 

пласта для корректной интерпре-

тации гидродинамических иссле-

дований», – отметил Сергейчев.

Реагенты нового 
поколения
Обсуждая тему нефтепромысло-

вой химии, участники форума 

уделили особое внимание вопро-

сам коррозии нефтегазового обо-

рудования, так как это напрямую 

влияет на весь производственный 

цикл. Специалисты «Роснефти» 

представили новые ингибиторы 

на основе кетоксимов, а также 

методики испытаний реагентов, 

позволяющие в лабораторных 

условиях максимально точно 

воспроизводить процессы, про-

ходящие при добыче и транспор-

тировке сырья.

«Участники конференции под-

робно обсудили вопросы защиты 

целостности нефтегазового обо-

рудования и внедрения новых 

материалов. Специалисты наше-

го института представили новые 

подходы к разработке ингибиторов 

на основе группы соединений ке-

токсимов, которые хорошо раство-

ряются в воде, нетоксичны и био-

разлагаемы. Это реагенты нового 

поколения, новых экологических 

трендов, с помощью которых неф-

тяники смогут эффективно и без-

опасно для окружающей среды 

предотвратить коррозию нефте-

газового оборудования. Сейчас 

разработки нашего института на-

ходятся на пороге промысловых ис-

пытаний, и мы верим, что в скором 

будущем новинки получат широкое 

применение. Так мы вносим свой 

вклад в реализацию националь-

ного проекта «Новые материалы 

и химия» – одного из кирпичиков 

фундамента технологического 

суверенитета страны в сфере хи-

мических технологий», – сказал 

начальник Управления химиза-

ции производственных процессов 

уфимского научного института 

«Роснефти» Василий Носов.

Также на мероприятии обсу-

дили инновационные решения 

в области технологий закачива-

ния горизонтальных скважин и 

многостадийного гидравличе-

ского разрыва пласта. Больше 

всего участников конференции 

заинтересовал опыт «Роснефти» в 

разработке и внедрении техноло-

гии ГРП Plug and Perf. Применение 

данной технологии на Приобском 

месторождении при проведении 

многостадийного гидроразрыва 

пласта уже позволило компании 

увеличить запускной дебит нефти 

в два раза.

Кузница молодых кадров
Отдельным фокусом конференции 

стало вовлечение молодежи в на-

учную и инновационную деятель-

ность нефтегазовой отрасли, что 

позволяет не только взращивать 

высокопрофессиональные кадры 

с юных лет, но и привносит новые 

идеи и подходы к сложнейшим от-

раслевым задачам.

Так, Рустем Даминев, вице-пре-

зидент Академии наук Респуб-

лики Башкортостан, подчеркнул, 

что достижение технологического 

лидерства требует вовлеченности 

в том числе талантливой молоде-

жи. Подобной вовлеченности ак-

тивно способствует «Роснефть». 

Уже третий год подряд Академия 

наук республики совместно с «РН-

БашНИПИнефть» организуют на 

площадке конференции конкурс 

научных работ для старшекласс-

ников.

«Участие в подобных мероприя-

тиях помогает сформировать у 

подростков научный склад ума, 

системное мышление, навыки 

выступления перед аудиторией. 

В этом году отборочный этап 

прошли девять уфимских школь-

ников, которые представили на 

конференции шесть проектов, 

посвященных химии. Все работы 

выполнены на достойном уровне 

и заслужили призовые места. Бла-

годаря таким конкурсам и конфе-

ренциям когорта молодых ученых 

Башкортостана будет пополнять-

ся», – заявил Рустем Даминев.

Стоит отметить, что подготовка 

молодежи занимает отдельное ме-

сто в стратегической программе 

«Роснефти». Для формирования 

постоянного притока высокообра-

зованных молодых специалистов 

в «Роснефти» существует корпо-

ративная система непрерывного 

образования «Школа – вуз – пред-

приятие», позволяющая будущим 

профессионалам больше узнать о 

реальном производстве и научить-

ся применять полученные знания.

«Роснефть» также многократ-

но проводила масштабные IT-

соревнования среди студентов и 

школьников в различных регио-

нах России. К примеру, научный 

институт «Роснефти» в Красно-

ярске организовал в Сибирском 

федеральном университете хака-

тон по разработке программного 

обеспечения для гидродинами-

ческих исследований скважины. 

Участникам нужно было создать 

прототип программы, которая оп-

тимизирует обработку и анализ 

результатов исследований за счет 

визуализации всего технологиче-

ского комплекса работ в процессе 

исследования скважины. В сорев-

новании по программированию 

приняли участие студенты Ин-

ститута нефти и газа, Института 

математики и фундаментальной 

информатики, Института косми-

ческих и информационных техно-

логий Сибирского федерального 

университета.

Проведение подобных хакато-

нов позволяет компании решать 

сразу несколько ключевых задач. 

Компания непрерывно внедряет 

передовые технологические ре-

шения по анализу данных для по-

вышения эффективности рабочих 

процессов по всем направлениям 

своей деятельности, а проведение 

подобных IT-соревнований позво-

ляет «Роснефти» решать реальные 

производственные задачи и разви-

вать потенциал будущих профес-

сионалов отрасли в управлении 

цифровыми проектами.

Помимо стимулирования науч-

ных трудов молодежи через сорев-

новательный аспект «Роснефть» 

также активно продвигает спе-

циализированные учебные про-

граммы. Так, научный институт 

«Роснефти» в Томске занимается 

обучением студентов Томского 

государственного университета 

компетенциям серверных раз-

работчиков и специалистов по 

интерфейсам. В середине мая 

очередные две группы студентов 

факультетов прикладной матема-

тики и компьютерных наук вуза 

приступили к двухмесячному 

практико-ориентированному 

обучению.

В ходе курса одна из групп 

научится создавать простые 

веб-серверы, работать с базами 

данных и потоковой обработкой 

информации. Студенты также 

познакомятся с ключевыми тех-

нологиями создания программ-

ного обеспечения и управления 

наборами данных – например, 

Java, Spring Boot, PostgreSQL и Java 

Stream API. В конце обучения буду-

щие специалисты смогут написать 

серверное приложение в формате 

мессенджера.

Вторая группа сосредоточится 

на изучении разработки интер-

фейсов клиентских приложений 

и освоит основные этапы тести-

рования, оптимизации, защиты 

и подготовки проекта к запуску в 

эксплуатацию.

В прошлом году подобный 

практический курс завершили 

29 студентов, большинство из 

которых приняли решение про-

ходить дальнейшую производ-

ственную практику в научном 

институте «Роснефти».

Подобный подход к взращива-

нию кадров уже дает свои плоды 

в виде впечатляющих успехов 

компании по цифровизации сво-

их бизнес- и производственных 

процессов, уже сейчас «Роснефть» 

активно внедряет цифровые двой-

ники месторождений, системы 

поддержки принятия решений с 

элементами искусственного ин-

теллекта, развивает технологии 

информационного моделирова-

ния и разрабатывает тренажеры 

виртуальной реальности для 

объектов энергетики. Все это не 

только способствует повышению 

конкурентоспособности отрасли 

и ее развитию в ногу со временем, 

но и обеспечивает устойчивое раз-

витие нефтяной промышленности 

Российской Федерации на миро-

вом уровне. Т
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«Роснефть» активно внедряет цифровые двойники месторождений,  
системы поддержки принятия решений с элементами искусственного интеллекта, развивает технологии информационного 

моделирования и разрабатывает тренажеры виртуальной реальности для объектов энергетики

Будущее нефтегазовой отрасли в надежных руках
«Роснефть» провела в Уфе масштабную технологическую конференцию
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Ученые уфимского научного 
института «Роснефти» с помощью 
искусственного интеллекта в 8 раз 
ускорили поиск породы в пластах 
в разрабатываемом программном 
комплексе «РН-СЕЙСМ»

В семи 
тематических 
секциях 
конференции 
прозвучало более 
200 докладов, 
которые были 
посвящены 
ключевым 
вопросам добычи 
нефти и газа

Для формирования постоянного 
притока высокообразованных 
молодых специалистов 
в «Роснефти» существует 
корпоративная система 
непрерывного образования 
«Школа – вуз – предприятие»

«Роснефть» 
представила 
сразу четыре 
новых 
маршрута по 
Калужской 
области 
совместно с 
региональным 
Центром 
развития 
туризма – 
«Калужский 
край»
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•ПОЧЕМУ?•

Реконструкция идет примерно 

с 2018 года, сейчас она набра-

ла ход, началась пересадка 

тысяч растений. Работники 

сада встрепенулись: зачем 

это делать? В саду ведутся 

посадки, пополняется коллек-

ция растений, и теперь вдруг 

все это выкопать? Давно ли 

тут водили экскурсии, чтобы 

«погрузиться в атмосферу 

Ботанического сада универ-

ситета, познакомиться с его 

историей, с выдающимися 

учеными, чей талант и бес-

корыстное служение науке 

и студентам оставили нам в 

наследство ценное зеленое 

пространство в самом центре 

Санкт-Петербурга». Разумная 

реконструкция нам бы не по-

мешала, говорят сотрудники. 

А это что?

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

«М
ы попытались вы-

яснить, что про-

исходит в саду, но 

уперлись в то, что 

никому не расска-

зывают, какие проекты утверж-

дены. Началась радикальная 

масштабная реконструкция, а 

где же проект? Поэтому мы об-

ратились в КГИОП и увидели су-

щественную разницу в том, что 

задано в проекте, прошедшем 

госэкспертизу, и тем, что проис-

ходит на деле», – рассказывают 

члены инициативной группы вы-

пускников университета.

А что происходит? Выкапыва-

ют растения, готовят территорию 

подо что-то. Пока заметна подго-

товка площадок для реконструк-

ции оранжерей. Территорию 

открытого грунта сада тоже со-

бираются изменить до неузнава-

емости. «Временно пересадить» 

коллекционные растения, в том 

числе возрастные многолетни-

ки. Но тотальной реконструкции 

зоны растений открытого грунта 

утвержденный проект не пред-

усматривает, писали активисты 

руководству СПбГУ и в Смоль-

ный. Ректорат расплывчато от-

ветил, что идет планомерное пре-

образование сада. Сотрудники 

университета и представители 

заказчика на пресс-конференции 

в ТАСС заявили, что все у них хо-

рошо, а будет еще лучше.

Они пояснили, что модерни-

зацию сада, столь необходимого 

для научной работы, обсуждали 

в том числе и на кафедрах СПбГУ, 

растения исследованы и класси-

фицированы по их состоянию и 

научной ценности. Все ценное 

будет сохранено, а количество 

растений увеличится. Уже по-

строена новая современная оран-

жерея, отреставрирован фасад 

кафедры ботаники и установлена 

новая ограда.

«Научная, учебная функции 

Ботанического сада остаются, 

безусловно», – отметил прорек-

тор по капстроительству СПбГУ 

Даниил Энгельке. И добавил: 

«Изменения в проект вносятся 

постоянно, он еще на согласова-

нии. Большой ботанический сад 

нам помогает. Итоговая версия 

будет согласована через несколь-

ко месяцев».

Вон оно как. А что же тогда 

одобрил КГИОП, если итоговой 

версии проекта модернизации 

еще предстоит согласование? Об-

суждение проблем реконструк-

ции пришлось подхватить упол-

номоченному по правам человека 

в Санкт-Петербурге Светлане 

Агапитовой. Тоже выпускница 

нашего университета, она прове-

ла заседание экспертного совета, 

на который пригласила руково-

дителей КГИОП и СПбГУ. Однако 

те сочли свое участие нецелесо-

образным, посоветовав экспер-

там по объектам культурного 

наследия, ландшафтной архи-

тектуре и ботанике посмотреть 

запись пресс-конференции.

Агапитова рассчитывает на бо-

лее конструктивное продолжение 

диалога о судьбе «общенаци о-

нального достояния в квадрате» 

(так эксперты назвали Ботани-

ческий сад, являющийся одно-

временно объектом культурного 

наследия федерального значения 

и особо охраняемой природной 

территорией).

На совещании выяснилось, 

что не менее сотни растений, 

планировавшихся к пересадке, 

разработчики сильно «омолоди-

ли». Например, в списке на пере-

садку указана яблоня ягодная 

(20 лет – 4 метра). На самом деле 

молодой побег этого растения 

есть на снимке 1906 года. В на-

учных трудах указан возраст этой 

яблони – 75 лет, она включена в 

предметы охраны ОКН как старо-

возрастной экземпляр. «Пере-

садить крупномеры солидного 

возраста – значит попрощаться 

с ними», – предупреждает глав-

ный агроном ООО «БИОМ», экс-

директор Ботанического сада 

Сергей Грищенко.

Говорят, технологии сегодня 

позволяют сохранить любые рас-

тения, были бы время и желание. 

Но никто не знает, входит ли это 

в планы подрядчика реконструк-

ции. Сад ожидает перепланиров-

ка: на месте двух прудов пред-

полагается соорудить водный 

каскад из гигантских камней. 

Второй каскад, ручей с островком 

и новый пруд – все это появится 

на территории около 2,4 га. Та-

кую площадь в 1864 году выде-

лили профессору, впоследствии 

ректору Петербургского универ-

ситета Андрею Бекетову (он же 

дед Александра Блока) под соз-

дание сада. Территория открыто-

го грунта здесь – около 1300 кв. 

метров. Находится сад во дворе 

университета. Входишь в здание 

Двенадцати коллегий с Менде-

леевской линии (ориентиром 

тут, в охранной зоне, где любые 

новоделы исключены, – свежий 

памятник графу Уварову – мрако-

бесу николаевской поры, пресле-

дователю Пушкина), проходишь 

здание насквозь и попадаешь во 

двор. Далее мимо развалива-

ющегося здания Физического 

института – первого в России 

специально спроектированного 

для занятий физикой (построен 

в 1898–1902 годах). Тут работали 

нобелевские лауреаты академи-

ки Лев Ландау и Александр Про-

хоров. Минуешь эту почти руину, 

приближаешься к новой ограде 

Ботанического сада. Подрядчик 

не сумел вписать ограду в рельеф 

местности, в некоторых местах 

расстояние от решетки до зем-

ли доходит до 70 см. Такие дыры 

никакими кустарниками не за-

кроешь…

Напомню: чтобы получить 

проект застройки Двенадцати 

коллегий, Трезини пришлось 

победить в первом в России 

архитектурно-строительном 

конкурсе. С тех пор стрелка Ва-

сильевского острова украшена 

великолепным архитектурным 

ансамблем. А тут малоизвестной 

фирме доверен уникальный объ-

ект с реликтовыми растениями 

из разных концов света, в кото-

рый вложен труд поколений. Есть 

ли у подрядчика опыт работы с 

объектами культурного наследия 

такого уровня?

«Сломать аутентичный сад 

XX века, недавно созданный 

японский уголок, уничтожить два 

исторических пруда – ради чего? 

Чтобы вырыть новый пруд?» – 

удивилась на совещании член 

Союза дизайнеров РФ, препода-

ватель Валерия Кузнецова. По ее 

оценкам, если проект будет реа-

лизован, исторический облик 

парковой зоны, сохранившейся 

в виде камерного сада XIX века, 

мы утратим.

«Озвученная руководством 

СПбГУ и БФ «Перспектива» необ-

ходимость масштабных пересадок 

растений для реализации планов 

реконструкции вызывает обеспо-

коенность экспертов, – резюми-

рует Светлана Агапитова. – Они 

сомневаются в возможности этих 

пересадок без потери коллекций. 

А каким образом предполагает-

ся сохранять старые деревья при 

столь обширных земляных и мон-

тажных работах с использовани-

ем крупногабаритной техники? 

Где экологическая экспертиза 

проекта реконструкции особо 

охраняемой природной терри-

тории? Увеличение более чем в 

два раза водных систем в саду экс-

перты считают необоснованным 

и нецелесообразным».

Согласятся ли с этими вывода-

ми руководители и вдохновители 

реконструкции? И что тут увидят 

гости Ботанического сада после 

масштабных работ? А пока экс-

курсии в саду отменены до окон-

чания реконструкции. Т
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31 мая и 1 июня на ВДНХ пройдет 
праздничный фестиваль детства и юности «Движение Первых»

Университетский сад: все идет не по плану
В городе на Неве тлеет скандал вокруг реконструкции Ботанического сада Санкт-Петербургского университета

Власти России и Сербии откроют дополнительные
авиарейсы Москва – Белград, сообщил посол Сербии Момчило Бабич

Море, мазут и дельфины
•ТЕМА С ПРОДОЛЖЕНИЕМ•

В соцсетях на все лады 

обсуждают видео, сделан-

ные в минувшие выходные 

в Анапе. В город наконец-то 

пришла настоящая жара, 

и люди устремились к морю. 

По иронии судьбы, как раз на-

кануне Роспотребнадзор под-

твердил свой предыдущий, от 

18 апреля, запрет на купание 

в море. Но кого это могло оста-

новить! Тем более что пляжи 

в центральной части Анапы – 

а именно они на большин-

стве видео, завирусившихся 

в Сети, – реально почистили: 

мазута в воде по крайней мере 

не видно, да и на берегу тоже 

(фото вверху). Тогда откуда про 

купание в мазуте? Вранье? Не 

совсем.

МАРИНА КРЮЧКОВА

Но сначала – про запрет на купа-

ние практически на всех анап-

ских пляжах. Помните, еще 

в апреле, когда Роспотребнад-

зор вынес свой первый вердикт 

(об этом «Труд» писал в статье 

«Море перевернулось»), было 

много предположений, как вла-

сти будут его контролировать. 

Большинство считало: никак. То 

есть таблички установят, а лежа-

ки и прочий пляжный инвентарь 

уберут, кафе закроют. Однако 

препятствовать купанию вряд 

ли станут – плавайте, коль не 

боитесь. По мнению же юристов, 

раз в законе Краснодарского края 

такая ситуация прописана, вклю-

чая наказание за невыполнение, 

то будут и штрафы, и патрули – 

все, вплоть до «уголовки».

Пока побеждает большинство. 

Первые скромные таблички «Ку-

пание запрещено» появились еще 

в конце апреля. Чтобы не мозо-

лили глаза, их расположили под 

защитными песчаными валами, 

подальше от воды. А в начале 

мая, к праздникам, поставили 

и большие красные баннеры (об-

разец – на фото вверху справа). 

Они в принципе тоже никому не 

мешают. Текст через громкогово-

рители озвучивают спецмашины, 

которые с 11 мая ездят по пляжам: 

«В связи с проведением аварийно-

восстановительных работ с при-

менением техники по очистке 

пляжей купание запрещено». Уви-

дев выходящих из воды, водитель 

останавливался и мягко журил: 

нарушаете! В ответ тоже не гру-

били: «Я только ноги намочить» 

или просто: «Выхожу-выхожу!» 

Ну а отдельные умники ехидно 

обещали вылезти, когда увидят 

технику: застать ее работающей 

в мае удавалось немногим.

Кстати, о технике. В начале 

месяца я поделилась с вами ра-

достью: дескать, как активно 

идет механизированная очистка 

пляжей, ее даже хотят закончить 

к 13 мая (уже упомянутые пляжи 

в центре города, Лечебный и Цен-

тральный, привели в порядок 

именно благодаря этим новым 

чудо-сеялкам и прочим механиз-

мам)! Но рано радовалась. Пока 

добрались только до технополиса 

«Эра» в Джемете, а это лишь поло-

вина намеченного пути. Подвела 

погода: при дожде песок сеять не-

возможно. Но, похоже, есть и дру-

гие сдерживающие факторы.

Например, оказалось, что го-

родские власти оплачивают убор-

ку лишь муниципальных пля-

жей, а за прочие должны платить 

их владельцы: с ними «Курорты 

Анапы» (компания, которая про-

водит работы) вынуждена сама 

заключать договоры. Хотя суммы 

и не слишком велики, но хозяева 

мелких гостевых домов и так на 

мели: гостей-то мало, поэтому 

не спешат раскошелиться. В ком-

ментариях местные жители, как 

водится, негодуют: где 1,5 млрд, 

выделенные на восстановление 

пляжей? Есть у них и другие во-

просы, связанные с очисткой пля-

жей. Но задать их вслух мало кто 

решается: вдруг начнут жестить? 

Эдакий пакт о ненападении, где 

обе стороны закрывают глаза: 

одна – на то, что ее запреты не 

выполняют, а другая – что власть 

почему-то не слишком спешит 

ликвидировать ЧС.

Но, возможно, этому хрупкому 

равновесию приходит конец: кар-

тинки и видео с купающимися 

на запретных пляжах жителями 

и гостями Анапы облетели всю 

страну, не реагировать уже труд-

но. А «вишенкой на торте» стал 

размещенный в понедельник, 

26 мая, ролик, где голос за кадром 

оживленно комментирует проис-

ходящее: «Люди купаются, мазут 

плавает, дельфинчики». При-

знаться, я удивилась, поняв, что 

говоривший – Макс Анапский (на 

фото внизу), известный в городе 

блогер. Удивилась не тому, что го-

ворит про мазут: это он и другие 

блогеры делают постоянно. И не 

только про мазут…

К примеру, в январе, когда по 

распоряжению президента был 

создан Оперштаб Краснодарско-

го края по ликвидации послед-

ствий катастрофы (через 18 дней 

после аварии!), Макс репостнул 

с сайта администрации мор-

ских портов Черного моря План 

по предупреждению и ликвида-

ции таких вот разливов – четкую 

инструкцию, где прописаны не-

обходимые действия и сроки. 

И оказалось, что наши «ликви-

даторы» все делают с опозданием 

на 10–20 дней, за которые теперь 

приходится платить так дорого… 

Неугомонного блогера не раз пы-

тались приструнить – угрожали, 

даже ставили канистру на авто-

мобиль: типа, последнее пред-

упреждение. Да где там! Из самых 

заметных акций Макса Анапско-

го – сбор проб воды 11 мая на че-

тырех самых крупных пляжах 

Анапы и отправка их в незави-

симую лабораторию в Москву 

на анализ. Понятно, что положи-

тельный итог (а во всех пробах 

мазута оказалось меньше, чем 

ПДК, она в России для морской 

воды 0,05 мг нефтепродуктов на 

литр, а для питьевой – 0,1 мг на 

литр) говорит лишь о ситуации 

в данный конкретный момент 

и завтра может быть другим, но 

все равно приятно!

А теперь о том, что меня уди-

вило. Тот свой ролик, набравший 

миллионы просмотров в самых 

популярных телеграм-каналах, 

Макс снимал у пирса Джемете, 

где водолазы как раз чистят дно, 

выкачивая мазут специальным 

насосом. При этом часть его не-

пременно оказывается в воде 

(блямба на фото внизу – как раз 

мазутная). Обычно такие капли 

быстро удаляют – чего не ска-

жешь про негативный резонанс 

в соцсетях и СМИ. Блогер позже 

написал, что не ожидал такой ре-

акции и что выложил видео, что-

бы напомнить о необходимости 

ставить боновые заграждения. 

Громко напомнил!

Хотя, может, оно и к лучшему. 

Чтобы те, кто собирается-таки 

приехать в Анапу (судя по опро-

сам, 13–15% от прежних 5 млн), 

еще раз вспомнили: пляжи там, 

даже на самых очищенных тер-

риториях, пока далеки от идеала. 

Местные и вовсе советуют не са-

диться в одежде не только на пе-

сок, но и на гальку в Сукко или на 

Высоком берегу: можно угодить 

на черную «кляксу», которую не 

отстирать.

«Вспоминаем полузабытый 

опыт, – говорит одна из моих 

онлайн-приятельниц из Ана-

пы, – в детстве так и приходили 

на пляж, ведь нефтепродукты тут 

и раньше выбрасывало, правда, 

не в таких количествах». Но 

гораздо больше ее интересует, 

как все же власти собираются 

«ужесточить контроль над пля-

жами». Пока особых изменений 

не заметно… Т

Почему начало 
курортного 
сезона в Анапе 
обернулось 
скандалом?

В 1864 году
Ботанический сад был организован 
по инициативе профессора 
А.Н. Бекетова, деда Александра 
Блока 
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На схеме: механизированная очистка пляжей; зеленая линия – 

уже сделали, красная – предстоит очистить.

В начале реконструкции 

планировали восстановить 

исторический вид верхнего 

объема астрономической башни, 

почистить пейзажный пруд и 

укрепить берег. Но потом планы 

разрослись
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В Каннах пропало электричество, 
но искусство не пострадало

•ФЕСТИВАЛЬ•

Сюжет Каннского кинофестиваля 

в этом году оказался непредсказу-

емым. В день торжественной цере-

монии закрытия на Лазурном Берегу 

внезапно пропало электричество. 

Пресс-конференции и показы филь-

мов пришлось остановить. Кто-то за-

стрял в лифте. Рестораны прекратили 

работу либо перешли на оплату на-

личными. Звезды не могли погладить 

свои наряды. Но церемония закрытия 

состоялась в срок благодаря автоном-

ным генераторам.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК

Нынешний фестиваль был ровным по 

творческому уровню. Шедевров мас-

штаба Феллини, Бергмана, Тарковского 

в конкурсной программе не оказалось. 

А триумфатором стал иранский режис-

сер Джафар Панахи за свой 11-й фильм 

под названием «Простая случайность». 

Сам же режиссер оказался в Каннах по 

счастливой случайности. За участие в ак-

циях протеста он в 2010 году был при-

говорен к заключению, потом оказался 

под домашним арестом. Ему запрещено 

в течение 20 лет давать интервью и за-

ниматься кино. Но режиссер умудрялся 

попадать на мировые фестивали с но-

выми работами, производя камерные 

фильмы в домашних стенах и хитроум-

ными способами переправляя их в Ев-

ропу. Говорят, одну из своих работ он 

отправил на Берлинале, спрятав флешку 

в начинку торта.

В этот раз Панахи сумел необъясни-

мым образом приехать на фестиваль из 

Ирана и представить фильм, посвящен-

ный теме мести и милосердия. Главный 

герой однажды встречает своего палача, 

пытавшего его когда-то в тюрьме. Ото-

мстить негодяю или пощадить и про-

стить? Кажется, герой склоняется к по-

следнему варианту…

Сама биография режиссера вкупе 

с актуальной темой и художественны-

ми достоинствами фильма принесли 

автору «Золотую пальмовую ветвь». 

Панахи стал единственным современ-

ным режиссером, собравшим высшие 

награды трех главных фестивалей мира: 

Венецианского (2000 год, фильм «Круг»), 

Берлинского (2015 год, «Такси») и, на-

конец, Каннского. До него это удавалось 

только американцу Олтмену, итальянцу 

Антониони и французу Клузо.

Вторую по значению награду – Гран-

при фестиваля завоевала тонкая семей-

ная драма датского режиссера Йоакима 

Триера (кстати, дальнего родственника 

великого и ужасного Ларса фон Триера) 

«Сентиментальная ценность» – о попыт-

ке стареющего режиссера восстановить 

отношения с дочерью-актрисой, пригла-

сив ее на главную роль в свой испове-

дальный фильм. Эта лента с Эль Фаннинг 

и Стелланом Скарсгардом уже приоб-

ретена для проката в России.

Бразилец Клебер Мендонса Филья, 

снявший триллер «Тайный агент», был 

удостоен приза за лучшую режиссуру. 

А исполнитель главной роли в этом 

фильме Вагнер Моура назван лучшим 

актером фестиваля. Дебютантка Надя 

Меллити из ленты «Младшая сестра» 

(другое название – «Младшая Дерньер»), 

повествующей о жизни девочки из семьи 

алжирских эмигрантов в Париже, полу-

чила приз за лучшую женскую роль.

Всего в основном конкурсе Каннского 

кинофестиваля участвовали 22 картины. 

В том числе и лента выпускника ВГИКа, 

украинского режиссера белорусского про-

исхождения Сергея Лозницы «Два проку-

рора», снятая на русском языке и расска-

зывающая о кровавом Молохе сталинских 

репрессий. Она была высоко оценена 

прессой, разделив с фильмом Джафара 

Панахи первое место в международном 

рейтинге кинокритиков, но осталась без 

наград жюри, которое возглавляла фран-

цузская кинозвезда Жюльет Бинош.

Без призов остался и Кирилл Сере-

бренников, после отъезда из России 

снимающий кино в Европе. Его фильм 

«Исчезновение Йозефа Менгеле» про по-

следние годы жизни нацистского пре-

ступника, проводившего бесчеловечные 

медицинские опыты над узниками конц-

лагерей, был показан во внеконкурсной 

программе «Каннские премьеры». Мно-

гие российские кинокритики посчитали 

«Исчезновение» лучшей картиной актив-

но работающего режиссера.

Утешением для Серебренникова стало 

то, что в дни работы фестиваля он был 

удостоен французского ордена Почетно-

го легиона – за вклад в театр, оперу и ки-

нематограф. В Каннах Серебренников 

в разные годы показывал свои работы 

«Ученик», «Лето», «Петровы в гриппе», 

«Жена Чайковского», «Лимонов, баллада 

об Эдичке». Свой новый фильм режиссер 

снимет на французском языке со звезда-

ми европейского кино Людивин Санье, 

Фанни Ардан и Луи Гаррелем.

Принимая награду, Серебренников на 

французском сказал, что считает важ-

ным поддерживать культурные связи 

между Европой и Россией. И выразил 

надежду, что в мире «все равно победят 

любовь и искусство». Т

P.S. Помимо «Сентиментальной ценности» 
для российского проката приобретен уже 
ряд каннских картин. Среди них романти-
ческая комедия «Уехать однажды» Амели 
Боннен, открывавшая фестиваль. Боди-
хоррор «Альфа» Жюлии Дюкурно, ранее 
прославившейся фильмом «Титан» («Золотая 
пальмовая ветвь» 2021 года). Драма Линн 
Рэмси «Умри, моя любовь» с Дженнифер 
Лоуренс и Робертом Паттинсоном. Детектив 
«Частная жизнь» Ребекки Злотовски с Джо-
ди Фостер. Японский психологический трил-
лер «Выход 8», снятый на основе культовой 
компьютерной игры. Появятся ли на наших 
экранах фильмы Сергея Лозницы, Кирилла 
Серебренникова и Джафара Панахи – во-
прос открытый.
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Ермоловой – необычная премье-

ра: в основу спектакля легли дан-

ные из российской статистики. 

По словам молодого режиссера 

Дмитрия Мулькова, создатели 

постановки «Человек среднеста-

тистический» попытались пред-

ставить коллективный портрет 

страны на примере одного дня 

из жизни обычной российской 

семьи. И фамилия у нее, конечно 

же, Ивановы. Как ни странно, 

спектакль, изобилующий цифра-

ми, получился душевным, хотя 

и не располагающим к веселью.

А все началось с того, что Дмитрия Муль-
кова не на шутку взволновали тревож-
ные данные о ситуации с демографией 
в России. Ну не хотят наши сограждане 
искать счастье в материнстве и отцов-
стве – несмотря на все посулы и упреки 
со стороны власти. Да и семейная жизнь 
дала трещину: статистика разводов за-
шкаливает. В общем, Мульков привлек 
к работе драматурга Артема Казюханова, 
и тот написал пьесу на основе свежих 
статистических данных, проработав бо-
лее полусотни источников. А в принципе 
творческий дуэт ищет ответ на сакрамен-
тальный вопрос: в чем оно, счастье?

Эта постановка в Театре Ермоловой 
случилась благодаря придуманному 
худруком Олегом Меньшиковым и драма-
тургом Ринатом Ташимовым проекту для 
молодых режиссеров, который называет-
ся «1,5»: это когда творцам дается полто-
ра месяца и 1,5 млн рублей на спектакль 
продолжительностью полтора часа. Такая 
вот игра цифр…

Но представим героев постановки. 
Мать Екатерина (Наталья Сычева), работ-
ник торговли. Отец Александр (Александр 
Замураев), водитель. И их сын Максим – 
старшеклассник (Вячеслав Харитонов). 
Эта троица живет в купленной в ипотеку 
на вторичном рынке «двушке» в Ново-
сибирске. И на наших глазах проходит 
типичный день типичной семьи. Проис-
ходящее из боковой ложи приправляет 
статистическими данными элегантный 
ведущий (Данила Казаков): что едят ча-
ще всего, какая у большинства граждан 
марка машины, как проводят досуг. За-
нимательные данные, но их так много, 
что в какой-то момент цифры начинают 
утомлять, а люди – в них растворяться.

Между тем персонажи движутся, как 
трамваи, по заведенному кругу: сын 
отправляется в школу, родители – на ра-
боту, потом хозяйственные дела и хобби, 
дальше – сон. Но эта тягучая повседнев-
ность почему-то вызывает чувство не-
ловкости и даже протеста. Может, режет 
глаза абсолютно патриархальный се-
мейный уклад? Тут все домашние заботы 
полностью на женских плечах. Екатерина 
тащит из магазина сумки с продуктами, 
готовит, пылесосит, гладит мужу брюки. 
А двое мужчин как бы ни при чем.

Екатерина после работы и спортом 
успевает позаниматься, и книжку почи-
тать. А безликий супруг, поужинав и глянув 
сериал, отправляется баиньки. Ну а с сы-
ном-подростком все ясно: вернувшись из 
школы, он весь день сидит в смартфоне.

Вроде бы семья, родные люди, а жизнь 
у каждого наособицу. Даже разговоров 
нет, только дежурное «дай», «принеси», «как 
разговариваешь с матерью». Чувства, по-
хоже, проявляются только по отношению 
к шкодливому коту Барсику, всеобщему 
любимцу (его без грима очень достоверно 
и уморительно играет Михаил Попов).

Между тем на заднике сцены идут ти-
тры, «озвучивающие» мысли Екатерины. 
Поток сознания, в котором устало буль-
кают заботы и тревоги: супруг холоден, 
никакой нежности и понимания… откуда 
эта пыль – сколько ни махай тряпкой, 
а от нее не избавиться… как быстро 
заканчиваются деньги… опять забыла 
маме позвонить… И в этой круговерти 
жизнь утекает, будто сквозь пальцы, не 
оставляя ничего такого, о чем хочется по-
том думать, вспоминать, мечтать.

К актерской игре здесь не придерешь-
ся, а вот к сюжету есть вопрос: спектакль 
кажется слишком женским. Любопытно 
было бы все-таки узнать, о чем думают 
мужчины. Впрочем, каждый зритель, вне 
зависимости от пола, наверняка раз-
глядел и расслышал в происходящем на 
сцене что-то до боли знакомое. Все мы 
немного Ивановы… Т

АННА ЧЕПУРНОВА

Подмосковный музей «Новый Иерусалим» 
презентовал выставку «Свет между мирами», в которой встречаются русский 

и туркестанский авангард из музеев Каракалпакии

В Саратовском театре оперы и балета 
открылся старейший провинциальный фестиваль классической музыки, 

посвященный 200-летию короля вальса Иоганна Штрауса

Норма любви
Фестиваль «Звезды белых ночей» открылся премьерой самой популярной оперы Беллини

•СОБЫТИЕ•

В Петербурге стартовал 

знаменитый музыкальный 

фестиваль «Звезды белых 

ночей», созданный Валерием 

Гергиевым в Мариинском 

театре в 1993 году и ставший 

такой же летней достопри-

мечательностью Северной 

столицы, как и сами белые 

ночи. Впереди два месяца 

театрально-музыкального 

марафона, огромная афиша, 

охватывающая все сцены 

и площадки Мариинского 

театра, десятки названий 

и звездных имен.

ИРИНА МУРАВЬЕВА

С
реди заметных фестиваль-

ных событий – опера-эпо-

пея «Война и мир» Сергея 

Прокофьева в постановке 

Андрея Кончаловского, 

концертное исполнение но-

винки Мариинского репертуа-

ра – оперы Россини «Вильгельм 

Телль», «Саломея» Штрауса 

с Еленой Стихиной в титульной 

партии, новый балет Вячесла-

ва Самодурова «Танцсцены» на 

музыку Игоря Стравинского, 

выступления дирижеров Алек-

сандра Рахбари (Иран) и Юстуса 

Франтца (Германия), гастроли 

Большого театра с балетом «Ма-

стер и Маргарита».

Но одно из давно ожидаемых 

событий уже состоялось на от-

крытии фестиваля – премьера 

оперы «Норма» Беллини. Этот 

шедевр бельканто не шел на Ма-

риинской сцене более 150 лет. 

Между тем само название опе-

ры стало мерилом мастерства 

бельканто – искусства красиво-

го пения – своего рода гимном 

опере. Нет меломана, который 

бы не знал арию Нормы «Casta 

diva» («Чистая богиня») и ее 

великих исполнительниц: Ма-

рия Каллас, Монсеррат Кабалье, 

Джоан Сазерленд, Эдита Грубе-

рова, Чечилия Бартоли и дру-

гие «дивы» оперы прославились 

в этой партии. На Мариинской 

сцене начиная с 2010-х «Норма» 

стала исполняться в концерт-

ном варианте. И вот, наконец, 

ее театральная премьера, созда-

вавшаяся в расчете на мировую 

оперную звезду, вступившую 

несколько лет назад в Мариин-

скую труппу, – Альбину Шаги-

муратову.

Это певица с блестящей миро-

вой карьерой и феноменальным 

мастерством. Ее вокал– фили-

гранно отточенный, богатый по 

своей красочной палитре и из-

умляющий в любой партии – 

будь то Царица ночи или Лючия 

ди Ламмермур, Джильда, Вио-

летта или Людмила из «Руслана 

и Людмилы». Дебют Альбины 

Шагимуратовой в партии Нор-

мы должен был состояться на 

западной сцене, но не случился 

по известным причинам. И это 

особый жест Валерия Гергиева, 

который предложил сделать для 

нее постановки беллиниевских 

опер «Пуритане» и «Норма». 

Спектакль поставил Сергей 

Новиков, являющийся также 

сотрудником администрации 

президента РФ.

Как и большинство постано-

вок новейшего времени, новая 

мариинская «Норма» оказалась 

добротно скроенным спекта-

клем, лишенным острых парал-

лелей и связей с современным 

миром. Хотя, казалось, сюжет 

оперы подталкивал к этому. 

Действие разворачивается 

в оккупированной римскими 

войсками Галлии. Друиды гото-

вят восстание против римлян, 

сигнал к которому должна по-

дать прорицательница, жрица 

Норма. Но она, вступившая 

в любовную связь с предводи-

телем оккупантов Поллионом, 

предает друидов, вещая им 

ложные пророчества и призы-

вая к повиновению. Она даже 

готова убить собственных де-

тей, когда узнает, что Поллион, 

их отец, решил сбежать в Рим 

с юной жрицей. Норма мстит, 

сдавая Поллиона друидам, и ре-

шает сама идти на костер за свое 

предательство богов и народа. 

Восхищенный ее поступком 

Поллион погибает вместе с ней.

Спектакль, оформленный тез-

кой и однофамильцем режиссера 

художником Сергеем Новико-

вым, погружает в мифический 

мир: на сцене – дуб с кустами 

омелы на ветвях, ритуальный 

костер, небо, затянутое тучами, 

гигантский камень-валун, с ко-

торого вещает верховный жрец. 

Даже сцена, где дети Нормы мир-

но спят, происходит не в жилище, 

а в пейзаже с горными далями 

и туманами. В воздухе зависают 

гигантские проекции видений 

Нормы – оживают ее любовные 

воспоминания. Само действие 

разворачивается, как в живых 

картинах: шествия друидов, 

зажигающих костер, девушки-

жрицы с огнями, Норма с риту-

альным серпом, которым она сре-

зает с дуба священную омелу. На 

первом плане остаются певцы, 

которые должны создавать дра-

матическое действие исключи-

тельно средствами вокала.

И эта нехитрая установка сра-

батывает, когда на сцену выходит 

Альбина Шагимуратова – Норма. 

Каждый ее шаг, движение, нота 

завораживают, магнетизируют. 

Женщина, поддавшаяся страсти 

и терзаемая муками совести, 

в исполнении Шагимуратовой 

от первой до последней сце-

ны остается мощной, цельной, 

полной душевной глубины и до-

стоинства личностью. Ее ис-

кусство бельканто совершенно. 

Ювелирная техника, тончайшей 

выделки вокал, ни одного срыва, 

неровного или ненаполненного 

красками звука на протяжении 

почти трех часов оперы.

«Casta diva» звучит у Шагиму-

ратовой как сердечная молитва 

о мире и любви. В дуэте прими-

рения Нормы с Адальджизой 

(Екатерина Лукаш) ее голос 

звучит сердечно и искренне, 

высвечивая благородство ге-

роини. Вокально подстраива-

ется под нее и Поллион (Игорь 

Морозов), старающийся вытя-

нуть все детали своей непростой 

партии. Но его Поллион – скорее 

романтический любовник, чем 

властный римский прокуратор.

Самая впечатляющая сце-

на разворачивается в финале 

спектакля, где Норма решает 

принести себя в жертву, что-

бы спасти Поллиона. Заклю-

чительный дуэт любовников, 

пронзительная мольба Нормы 

о детях, гигантский огненный 

обруч, опускающийся над го-

ловами Нормы и Поллиона, их 

предсмертное восхождение по 

каменным ступеням и стре-

мительно раскручивающийся 

звук оркестра – это не только эф-

фектная сценическая картина, 

но суть самой Нормы, силы ее 

любви, ее способности принести 

себя в жертву.

Тем, кто это увидел и услы-

шал, такое трудно забыть. Т

Более 

150 лет
опера «Норма» Беллини 
не шла на Мариинской 
сцене. И вот оно случилось!

Все мы немного 
Ивановы

Театр
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Иранский режиссер Джафар Панахи со своим фильмом «Простая случайность» стал 

главным героем Каннского фестиваля. И это не случайность.

ФОТО ФОТО ЖЕНИ СИРИНОЙ 
ПРЕДОСТАВЛЕНО ТЕАТРОМ ИМЕНИ ЕРМОЛОВОЙ

Блистательная Альбина 

Шагимуратова.



СПОРТАРЕНА | 7www.trud.ru | 30 мая | 2025 | ТРУД

•ГЛАС С ТРИБУНЫ•

Финал Кубка России по футболу со-

стоится 1 июня, в воскресенье, на 

стадионе «Лужники», вместимость ко-

торого после очередной реконструк-

ции составляет 80 тысяч зрителей. 

В этом матче – одном из главных в се-

зоне – сойдутся ЦСКА и ФК «Ростов».

ВЛАД МЕНЬШОВ

В
от уже четвертый год финал Кубка 

проводится на главной спортив-

ной арене страны и называется 

Суперфиналом. И эти матчи соби-

рают на трибунах солидную ауди-

торию, даже если до финала добирались 

не самые сильные на тот момент команды 

страны. А что уж говорить о топ-клубах! 

В 2022 году на противостояние «Спарта-

ка» и «Динамо» (оно закончилось со сче-

том 2:1 в пользу красно-белых) пришли 

69 036 зрителей. В 2023-м при счете 1:1 

в основное время ЦСКА в послематчевых 

пенальти обыграл «Краснодар» в присут-

ствии 53 425 человек. А ровно год назад 

41 776 фанатов стали свидетелями того, 

как темная лошадка – калининградская 

«Балтика», сенсационно пробившаяся 

в финал, уступила там «Зениту» 1:2.

За несколько дней до начала финаль-

ного матча 2025 года уже с уверенностью 

можно сказать, что нынче зрителей на 

трибунах в «Лужниках» будет больше, чем 

в прошлом и позапрошлом годах. В про-

дажу первая партия билетов поступила 

вечером 20 мая, и за сутки их ушло более 

20 тысяч. А через три дня на Суперфинал 

уже было продано более 30 тысяч биле-

тов – даже при том, что для их покупки 

обязательно нужно оформить карту бо-

лельщика Fan ID, что до сих пор многих 

отпугивает от посещения матчей.

На данный момент рекордсменом тур-

нира является московский «Локомотив», 

который выигрывал Кубок России девять 

раз. У ЦСКА восемь таких побед, у «Зени-

та» – пять, у «Спартака» – четыре. И еще 

шесть российских клубов завоевывали 

этот почетный титул по разу. Армейцы, 

как мы видим, имеют шанс догнать «же-

лезнодорожников». По сообщениям от 

инсайдеров из обоих клубов, за четыре 

дня до финала никому из игроков основ-

ных составов отпусков предоставлено не 

было. Надо полагать, что команды выйдут 

на поле в самых боевых составах, включая 

всех легионеров.

Можно ли назвать фаворита? По ло-

гике, это армейцы: неделю назад они за-

воевали бронзовые медали чемпионата, 

тогда как южане завершили чемпионат 

на восьмом месте. В последнем туре РПЛ 

ЦСКА победил «Пари НН» 2:0, тогда как 

ростовчане сыграли вничью с махачка-

линским «Динамо». Но есть и другой по-

казатель. Из нынешнего состава ЦСКА 

главный тренер сборной России Вале-

рий Карпин пригласил лишь четверых: 

Кругового, Абдулкадырова, Облякова 

и Кисляка. А из ФК «Ростов» – пятерых: 

Ваханию, Мелехина, Осипенко, Щети-

нина и Комличенко. Зато в ЦСКА больше 

сильных легионеров. Если по ходу сезона 

в армейском клубе иностранцы и росси-

яне имели примерно одинаковое количе-

ство игрового времени, то в составе «Ро-

стова» это соотношение 70 на 30 в пользу 

отечественных футболистов. По этому 

показателю ростовчан опережает лишь 

«Локо», а воронежский «Факел» и махач-

калинское «Динамо» идут на равных. Ну 

и не будем забывать о главном козыре 

армейцев – 39-летнем Игоре Акинфееве 

(на фото слева). За сборную России он 

не играет уже давно, но в клубе делает 

погоду: в 28 матчах минувшего сезона 

РПЛ он пропустил 21 мяч. По этому по-

казателю его превзошел лишь зенитовец 

Евгений Латышонок – 13 пропущенных 

голов в 27 играх.

Ну и краткий экскурс в историю. Пер-

вый розыгрыш Кубка страны состоялся 

одновременно с первым чемпионатом 

СССР – в 1936 году. Причем для участия 

в борьбе за Кубок были приглашены все 

желающие, и таковых набралось 79 ко-

манд. Правда, некоторые команды вы-

были на ранней стадии, не сумев найти 

денег на билеты на дальние поездки, 

а московские лидеры отказались от куб-

ковых матчей – им предоставилась воз-

можность сыграть товарищеские против 

зарубежных команд. И первым обладате-

лем Кубка стал середняк «Локомотив». Но 

уже очень скоро желающих участвовать 

в розыгрыше Кубка стало больше, а ста-

тус турнира поднялся. И организаторы 

посчитали оптимальной олимпийскую 

систему розыгрыша: проигравший вы-

бывает из борьбы.

Однако уже четвертый год подряд 

Кубок России проводится по схеме двух 

путей: «путь РПЛ» и «путь регионов». Мно-

гие болельщики и даже некоторые специ-

алисты до сих пор считают такую систему 

запутанной и нелогичной. Так, например, 

в нынешнем сезоне ФК «Ростов», дважды 

проиграв «Зениту» на стадии полуфинала, 

потом попал в «утешительный заезд» под 

названием «путь регионов», там обыграл 

«Локо» 2:0 и «Спартак» 2:1 и, таким обра-

зом, вышел в Суперфинал. Тогда как его 

обидчик «Зенит» сыграл против ЦСКА 2:0 

и 0:2 и, уступив армейскому клубу в серии 

пенальти, выбыл из розыгрыша.

По мнению спортивных чиновников, 

нынешняя формула турнира позволяет 

клубам РПЛ провести в розыгрыше Кубка 

РФ больше матчей, что актуально в пери-

од изоляции России. А также наладить 

эффективную систему финансовых по-

ощрений за удачные матчи в Кубке стра-

ны. Так, за успехи уже на ранних этапах 

розыгрыша участники получают суммы, 

весьма солидные для клубов низших ди-

визионов и любительских команд, также 

допущенных к участию в Кубке. За побе-

ду в первом раунде – 600 тысяч рублей, 

во втором – 700 тысяч, а уже в шестом – 

3,5 млн.

А в «пути РПЛ» выплаты посолиднее: 

за участие в каждом матче группового 

этапа – 4,7 млн рублей, за победу в каж-

дом матче – 9,5 млн, в четвертьфинале – 

12,65 млн, в полуфинале – 25,3 млн, в фи-

нале – 50,6 млн. За участие в Суперфинале 

Кубка – 37,8 млн, а за победу там – 75,4 млн 

рублей.

Для клубов, которые спонсируют круп-

нейшие госкомпании, деньги не такие 

уж заметные. Но тем командам, кото-

рые неожиданно «выстрелили» именно 

в кубковых матчах, эти призовые суммы 

могут составить весомую часть бюджета. 

Ситуация напоминает Лигу чемпионов 

и Лигу Европы, где «Шериф», БАТЭ и неко-

торые другие «карлики» (по европейским 

меркам) за счет удачных выступлений на 

первых стадиях стабильно зарабатывали 

себе деньги на пополнение бюджета и по-

купку неплохих игроков.

Остается надеяться, что и относитель-

но новая схема розыгрыша Кубка России 

будет способствовать дальнейшей про-

фессионализации нашего футбола. Т

Все по классике: в решающем матче в «Лужниках» сошлись признанные кубковые бойцы из ЦСКА 
и темная лошадка из Ростова

Накануне Суперфинала

Первым обладателем Кубка СССР стал 

в 1936 году столичный «Локомотив».
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75,4 млн 
рублей
пополнят бюджет клуба, победившего 
в Суперфинале в «Лужниках»
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КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ «ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
Внимание!

Успейте подписаться! Во всех отделениях «Почты России» продолжается 
досрочная подписка на 2-е полугодие 2025 года  Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

БЮЛЛЕТЕНЬ ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ НА ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ
Полное фирменное наименование: Публичное акционерное общество «МЕРИДИАН» – далее 
Общество.
Место нахождения общества: Российская Федерация, г. Москва.
Вид общего собрания акционеров: годовое. 
Способ принятия решений общим собранием акционеров: заседание.
Дата проведения заседания общего собрания акционеров: «26» июня 2025 года.
Место проведения заседания общего собрания: г. Москва, г. Зеленоград, Панфиловский проспект, 
корпус 1634, стр.3, Отель «Рекорд», Конференц-зал. 
Время проведения заседания общего собрания: 11 часов 00 минут
Дата окончания приема бюллетеней для голосования при проведении заочного голосования: «23» 
июня 2025 года
Почтовый адрес, по которому могут направляться заполненные бюллетени: 107996, Москва, ул. 
Буженинова, 30 для регистратора Общества – АО «Новый Регистратор»; 115114, г. Москва, 
проезд 3-й Павелецкий, д.4 для ПАО «МЕРИДИАН».

Акционер:

Номер комплекта

Количество голосов по вопросам 1, 2, 4, 5, 6, 7, 8, 9

Количество голосов по вопросу 3 (Кумулятивное голосование)

1. Об утверждении годового отчета, годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности Общества 
за 2024 год.
Формулировка решения: УУтвердить годовой отчет, годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность 
Общества за 2024 год.

Голосование: Зачеркнуть ненужные варианты, оставив не зачеркнутым выбранный Вами один вариант

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

2. О распределении прибыли (в том числе выплате (объявлении) дивидендов, за исключением 
выплаты (объявления) дивидендов по результатам первого квартала, полугодия, девяти месяцев 
отчетного года) и убытков Общества по результатам 2024 отчетного года.
Формулировка решения:  В связи с отсутствием чистой прибыли Публичного акционерного общества 
«МЕРИДИАН» и полученным убытком по итогам деятельности Общества в 2024 отчетном году в 
размере 64 722 161 (Шестьдесят четыре миллиона семьсот двадцать две тысячи сто шестьдесят 
один) рубль 26 копеек, выплату (объявление) дивидендов по результатам 2024 отчетного года по 
акциям обыкновенным Общества не производить.

Голосование: Зачеркнуть ненужные варианты, оставив не зачеркнутым выбранный Вами один вариант

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

3. Об избрании членов Совета директоров Общества.

Формулировка решения: 
Избрать Совет директоров Общества 
в количестве 9 (девяти) человек 
из следующих кандидатов:

Зачеркнуть ненужные варианты, оставив 
не зачеркнутым выбранный Вами один вариант

«ЗА» 
(Проставить число 

голосов)
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М1. Кунаева Залина Александровна

2. Ковалева Светлана Сергеевна

3. Ковалев Сергей Иванович

4. Махонин Ярослав Игоревич

5. Степанищева Ксения Юрьевна

6. Вискова Анна Павловна

7. Сечеников Михаил Евгеньевич

8. Хильманович Надежда Павловна

9. Чачина Наталья Александровна

4. Об избрании членов Ревизионной комиссии Общества.
Формулировка решения:  Избрать ревизионную комиссию (ревизором) общества в составе 3 (Трех) 

человек из следующих кандидатов:

Голосование: Зачеркнуть ненужные варианты, оставив не зачеркнутым выбранный Вами один вариант

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

1. Чернышева Елена Николаевна

2. Рухая Анна Владимировна

3. Усачева Любовь Владимировна

5. О назначении аудиторской организации Общества по обязательному аудиту финансовой 
(бухгалтерской) отчетности за 2025 финансовый год.

Формулировка решения: Назначить аудиторской организацией Общества – Общество с 
ограниченной ответственностью «Балтийский Аудит» (ОГРН: 1147847390250; адрес место нахождения: 
196084, Российская Федерация, г. Санкт-Петербург, Московский пр. д.127, кв.30), являющееся членом 
в СРО аудиторов Ассоциация «Содружество» ОРНЗ 11406045396. 

Голосование: Зачеркнуть ненужные варианты, оставив не зачеркнутым выбранный Вами один вариант

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

6. О размере и порядке выплаты ежегодного вознаграждения членам Совета директоров 
Общества за исполнение ими своих обязанностей за период с даты годового общего собрания 
акционеров, созываемого в 2025 году, до следующего годового общего собрания акционеров, 
планируемого к созыву в 2026 году. 

Формулировка решения: Установить ежегодное вознаграждение членам Совета директоров 
ПАО «МЕРИДИАН» в период исполнения ими своих обязанностей с даты проведения годового общего 
собрания акционеров, созываемого в 2025 году, на котором избраны члены Совета директоров 
Общества, до следующего годового общего собрания акционеров, планируемого к созыву в 2026 
году, в размере 150 000 (Ста пятидесяти тысяч) рублей каждому члену Совета директоров. Всего на 
выплату ежегодного вознаграждения членам Совета директоров направить 1 350 000 (Один миллион 
триста пятьдесят тысяч) рублей.

Уполномочить Генерального директора ПАО «МЕРИДИАН», издать Приказ о выплате ежегодного 
вознаграждения в срок не позднее 30 (тридцати) календарных дней с даты подписания Протокола 
годового общего собрания акционеров 2025г. Установить срок выплаты – в период с 01.08.2026г. 
по 31.12.2026 г.

Голосование: Зачеркнуть ненужные варианты, оставив не зачеркнутым выбранный Вами один вариант

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

7. О размере и порядке выплаты ежегодного вознаграждения членам Ревизионной комиссии 
Общества за исполнение ими своих обязанностей в период с даты годового общего собрания 
акционеров, созываемого в 2025 году, до следующего годового общего собрания акционеров, 
планируемого к созыву в 2026 году.

Формулировка решения:  УУстановить ежегодное вознаграждение членам Ревизионной комиссии 
ПАО «МЕРИДИАН» в период исполнения ими своих обязанностей с даты проведения годового общего 
собрания акционеров, созываемого в 2025 году, на котором избраны члены Ревизионной комиссии 
Общества, до следующего годового общего собрания акционеров, планируемого к созыву в 2026 году, 
в размере 20 000 (Двадцати тысяч) рублей каждому члену Ревизионной комиссии. Всего на выплату 
ежегодного вознаграждения членам Ревизионной комиссии направить 60 000 (Шестьдесят тысяч) рублей.

Уполномочить Генерального директора ПАО «МЕРИДИАН», издать Приказ о выплате ежегодного 
вознаграждения в срок не позднее 30 (тридцати) календарных дней с даты подписания Протокола годового 
общего собрания акционеров 2025г. Установить срок выплаты – в период с 01.08.2026г. по 31.12.2026 г.

Голосование: Зачеркнуть ненужные варианты, оставив не зачеркнутым выбранный Вами один вариант

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

8. Об одобрении крупной сделки.  
Формулировка решения:  Одобрить сделку, являющуюся для ПАО «МЕРИДИАН» крупной согласно ст. 

78 Федерального закона «Об акционерных обществах» и п.п. 17 пункта 8.1. Устава Общества, а именно: 
Заключение Договора о вкладе акционера в имущество Общества
Стороны и выгодоприобретатели по сделке:
Общество – Публичное акционерное общество «МЕРИДИАН»
Акционер -  Общество с ограниченной ответственностью «КапиталПлюс» 
Содержание сделки
Акционер в целях финансирования и поддержания деятельности Общества передает в имущество 

Общества в качестве вклада денежные средства в сумме 160 000 000 (Сто шестьдесят миллионов) рублей 
безвозмездно, а Общество принимает данный вклад и будет использовать его в своей деятельности.

Вклад в имущество подлежит передаче в срок не позднее 31.12.2025 года включительно.
Вклад не увеличивает уставный капитал Общества и не изменяет номинальную стоимость акций   

Общества. Вклад передается Акционером безвозмездно и может быть использован Обществом по 
своему усмотрению.

Размер сделки в процентах от стоимости активов эмитента: 1043,6 %. 
Стоимость активов эмитента на дату окончания последнего завершенного отчетного периода, 

предшествующего совершению сделки (заключению договора): 15 331 000 рублей 

Голосование: Зачеркнуть ненужные варианты, оставив не зачеркнутым выбранный Вами один вариант

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

9. Об одобрении сделки, в совершении которой имеется заинтересованность. 
Формулировка решения:  УРуководствуясь  ст. 81 Федерального закона «Об акционерных обществах» 

и п.п. 16 пункта 8.1. Устава Общества, одобрить заключение Договора о вкладе акционера в имущество 
Общества, как сделку, в совершении которой имеется заинтересованность Ковалева Н.С. являющегося 

Генеральным директором ПАО «МЕРИДИАН», которое является стороной по сделке, а также акционера ПАО 
«МЕРИДИАН» - Общество с ограниченной ответственностью «КапиталПлюс», где Генеральным директором 
является Ковалев Н.С., которое является стороной по сделке.   

Стороны и выгодоприобретатели по сделке:
Общество – Публичное акционерное общество «МЕРИДИАН»
Акционер -  Общество с ограниченной ответственностью «КапиталПлюс» 
Содержание сделки
Акционер в целях финансирования и поддержания деятельности Общества передает в имущество 

Общества в качестве вклада денежные средства в сумме 160 000 000 (Сто шестьдесят миллионов) рублей 
безвозмездно, а Общество принимает данный вклад и будет использовать его в своей деятельности. 

Голосование: Зачеркнуть ненужные варианты, оставив не зачеркнутым выбранный Вами один вариант

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

ПОЛЯ ДЛЯ ПРОСТАВЛЕНИЯ ОТМЕТОК В СЛУЧАЯХ, 
ЕСЛИ ОСТАВЛЕНО (ВЫБРАНО) БОЛЕЕ ОДНОГО ВАРИАНТА ГОЛОСОВАНИЯ:

по доверенности, выданной в отношении переданных акций

голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции 
после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право голоса при 
принятии решений общим собранием акционеров
голосование осуществляется в соответствии с указаниями владельцев депозитарных 
ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по депозитарным ценным бумагам

часть акций передана после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, 
имеющие право голоса при принятии решений общим собранием акционеров

Подпись акционера (представителя)    _______________________________________

БЮЛЛЕТЕНЬ ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ ДОЛЖЕН БЫТЬ ПОДПИСАН ЛИЦОМ, ИМЕЮЩИМ ПРАВО ГОЛОСА 
ПРИ ПРИНЯТИИ РЕШЕНИЙ ОБЩИМ СОБРАНИЕМ АКЦИОНЕРОВ, ИЛИ ЕГО ПРЕДСТАВИТЕЛЕМ

ССЫЛКА НА ПРОЕКТЫ УТВЕРЖДАЕМЫХ ДОКУМЕНТОВ (ВОПРОСЫ № 1 ПОВЕСТКИ ДНЯ):
Проекты следующих утверждаемых документов входят в состав информации (материалов), подлежащей 
(подлежащих) предоставлению лицам, имеющим право голоса при принятии решений общим собранием 
акционеров, при подготовке к проведению общего собрания:
- годовой отчет общества (Приложение № 1);
- годовая бухгалтерская (финансовая) отчетность общества (Приложение № 2).

РАЗЪЯСНЕНИЯ ПО ПОРЯДКУ ГОЛОСОВАНИЯ:
• в случае если голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции 
после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в общем собрании, 
или в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих 
права по депозитарным ценным бумагам, голосующий вправе оставить (выбрать) более одного варианта 
голосования, в иных случаях голосующий вправе оставить (выбрать) только один вариант голосования;
• в случае если голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении переданных акций, 
голосующий в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив оставленного (выбранного) 
варианта голосования, должен указать число голосов, отданных за оставленный (выбранный) вариант 
голосования, и сделать отметку о том, что голосование осуществляется по доверенности, выданной в 
отношении переданных акций;
• в случае если в бюллетене оставлено (выбрано) более одного варианта голосования, в полях для 
проставления числа голосов, отданных за каждый вариант голосования, голосующим также должно 
быть указано число голосов, отданных за соответствующий вариант голосования, и сделана отметка о 
том, что голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после 
даты, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в общем собрании, 
или в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих 
права по депозитарным ценным бумагам;
• в случае если после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие 
в общем собрании, переданы не все акции, голосующий в поле для проставления числа голосов, 
находящемся напротив оставленного (выбранного) варианта голосования, должен указать число 
голосов, отданных за оставленный (выбранный) вариант голосования, и сделать отметку о том, что часть 
акций передана после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в 
общем собрании. В случае если в отношении переданных акций получены указания приобретателей таких 
акций, совпадающие с оставленным (выбранным) вариантом голосования, такие голоса суммируются.
При кумулятивном голосовании (вопрос №3 повестки дня) число голосов, принадлежащих каждому 
акционеру, умножается на число лиц, которые должны быть избраны в совет директоров (наблюдательный 
совет) общества, и акционер вправе отдать полученные таким образом голоса полностью за одного 
кандидата или распределить их между двумя и более кандидатами.
Дробная часть голоса, полученная в результате умножения числа голосов, принадлежащих акционеру 
- владельцу дробной акции, на число лиц, которые должны быть избраны в совет директоров 
(наблюдательный совет) общества, может быть отдана только за одного кандидата.
Избранными в состав совета директоров (наблюдательного совета) общества считаются кандидаты, 
набравшие наибольшее число голосов.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера № 6960-PD на право заключения договора 
на выполнение строительно-монтажных работ по проекту: «Устройство контейнера для арбитражных проб 

на территории Береговых сооружений Морского Терминала КТК (УИ 2397)». Подробная информация о порядке 
и сроках проведения тендера размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум 

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера № 6956-PD на право заключения договора 
на выполнение строительно-монтажных работ по Модернизации систем безопасности на объектах КТК 
на территории РФ в рамках антитеррористической защиты НПС «Комсомольская» (УИ 2289). Подробная 

информация о порядке и сроках проведения тендера размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).
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К сожалению, так бывает не только 
в кинокомедиях. Но нашему 

корреспонденту повезло после травмы 
попасть в руки докторов клиники 

восточной медицины в китайском Урумчи, 
где пациентов вместо лекарств лечат 

целебными настоями и острыми иголками

Упал, очнулся – иголки в теле
Лошадиная история

В Царском Селе после реставрации 
откроются павильон «Пенсионер-
ная конюшня» и первое в мире 
кладбище императорских лошадей, 
расположенное в Александровском 
парке. Директор музея-заповедни-
ка Ольга Таратынова рассказала, 
что восстановленные объекты 
позволят посетителям по-новому 
взглянуть на придворную жизнь. 
На кладбище захоронены породи-
стые скакуны, которые ходили под 
седлом российских императоров 
Александра I, Николая I и Александ-
ра III. На каждом захоронении вос-
созданы именные таблички в том 
виде, в каком они существовали в 
эпоху императорской резиденции. 
«Пенсионерная конюшня» предна-
значалась для престарелых служи-
вых лошадей, которых содержали с 
особой заботой. Среди экспонатов 
и золоченая упряжь для ослика, 
подаренная наследнику престола 
Алексею итальянским королем Вик-
тором Эммануилом III.

Вобла скажет спасибо

Хорошая новость пришла с Нижней 
Волги. Ихтиологи отметили, что за 
год средний размер воблы вырос 
с 14,7 до 17,8 см. Таков зримый 
результат запрета на вылов этой 
рыбы в Астраханской области. По 
мнению специалистов, для полного 
восстановления популяции по-
требуется не менее пяти лет. Вобла 
относится к семейству карповых 
и обитает в низовьях Волги и се-
верной части Каспийского моря. 
В реках обычно встречаются особи 
длиной до 30 см, а в море – до 
40 см и весом до 600 граммов. 
В облу легко узнать по V-образному 
хвосту и характерному красновато-
му отливу чешуи.

Код Леонардо да Винчи

Итальянские исследователи вос-
становили родословную Леонардо 
да Винчи, проследив ее от 1331 го-
да до наших дней. У шести ныне жи-
вущих потомков великого художни-
ка была обнаружена одинаковая 
Y-хромосома, которая передается 
по мужской линии практически без 
изменений. Захоронение да Винчи 
во Франции было утрачено еще в 
XIX веке, но современные методы 
исследований позволяют вос-
становить ДНК по биологическим 
следам, оставленным на рукописях 
или личных записях. Совпадение 
с ДНК потомков и подтвердит под-
линность родословной. Исследова-
тели поставили перед собой задачу 
воссоздать полный генетический 
портрет Леонардо. Возможно, это 
поможет ученым понять природу 
таланта, которая пока остается за-
гадкой. 

Граффити на стене 
стадиона

В субботу, 31 мая, в Ярославле от-
кроют оригинальный арт-объект. 
Двадцать известных российских 
уличных художников на кирпичной 
стене футбольного стадиона «Шин-
ник» создают мурал «Многовековой 

город». Зрителям будут представ-
лены 15 сюжетов граффити, отра-
жающих древнюю и современную 
историю Ярославля, которому в 
этом году исполнится 1015 лет.

Интернет и тело

Социологи ВЦИОМа выяснили, что 
74% пользователей сетей инте-
ресуются темой так называемого 
интернета тела. Это направление, 
развивающее идеи цифровых 
технологий с фокусом на человече-
ское тело. В повседневной жизни 
чаще всего это устройства и сенсо-
ры, которые собирают и анализи-
руют данные о состоянии здоровья. 
Сюда относятся наручные гаджеты, 
биометрические датчики и меди-
цинские импланты, позволяющие 
непрерывно отслеживать физио-
логические параметры. Люди в 
первую очередь воспринимают 
это направление через призму 
фитнес-браслетов и «умных» часов, 
хотя на деле это лишь малая часть 
более сложной системы. Особенно 
большие перспективы у «интернета 
тела» в медицине, где его развитие 
может привести к технологической 
революции.

•ДАТА•

40 лет назад, в мае 1985 года, в СССР 

была объявлена «горбачевская» анти-

алкогольная кампания, которой суж-

дено было стать печально знаменитой. 

Так или иначе она коснулась миллио-

нов советских людей. А закончилась 

такими тяжелыми экономическими 

потерями, что до сих пор некоторые 

экономисты и политологи считают ее 

одной из причин распада Советского 

Союза. Зато сейчас, как показал при-

уроченный к нынешней круглой дате 

опрос ВЦИОМа, и безо всяких запретов 

сверху число трезвенников в России 

растет рекордными темпами: удиви-

тельно, но таких в стране уже едва ли 

не половина населения.

ИРИНА ХМАРА

Т
е, кто застал борьбу с пьянством об-

разца 1985 года, наверняка помнят 

ходившее в народе четверостишие: 

«По России мчится тройка: Мишка, 

Райка, Перестройка. Водка – десять, 

мясо – семь, охренел мужик совсем!». Ча-

стушка явно диссонировала с велеречивы-

ми рассуждениями о перестройке и новом 

мышлении. Между тем, когда Совмин при-

нял то роковое постановление «О мерах по 

преодолению пьянства и алкоголизма», 

Горбачев находился у власти всего два 

месяца. Историки уверяют, что это была 

вовсе не его идея – предложил сухой закон 

еще Юрий Андропов, посчитавший, что 

алкоголизм роковым образом замедляет 

рост советской экономики.

Что было недалеко от истины: трудя-

щиеся на пике развитого социализма 

действительно спивались в массовом по-

рядке. В 1984 году потребление спиртных 

напитков достигло рекордного уровня в 

истории страны: 14 литров чистого спирта 

на человека в год, почти втрое больше, чем 

в царской России и в сталинскую эпоху 

(там выпивали по 5 литров).

Может, идея, озвученная 40 лет назад, и 

была своевременной. Но исполнение – та-

кое и на нетрезвую голову не придумаешь! 

И отсюда начался путь к катастрофе. Вместо 

того чтобы постепенно ограничивать про-

дажу, приучать народ к легким напиткам, 

наращивать производство и закупки хоро-

шего вина, власти задрали цены и позакры-

вали большую часть магазинов, торгующих 

спиртным. К примеру, в Москве их сразу 

стало меньше в 10 раз. Спиртное катего-

рически изгонялось с банкетов, свадеб и 

прочих торжеств – зато лицемерие окон-

чательно становилось нормой жизни. За 

распитие в общественных местах запросто 

могли уволить с работы и выгнать из партии 

(что тогда приравнивалось к жизненной 

катастрофе). Дошло до дикости – вырубания 

виноградников! За время кампании извели 

30% посадок – и это в стране, где хорошего 

вина катастрофически не хватало!

В результате повсеместно, от Москвы до 

самых до окраин, в винно-водочные мага-

зины образовывались чудовищные оче-

реди, то и дело закипавшие скандалами 

и драками. А бутылка водки стала самой 

твердой валютой даже среди вполне ин-

теллигентных людей. Ею рассчитывались, 

ее дарили – ну и пили, конечно, с удвоен-

ной силой! А что вы хотите – запретный 

плод... Белую «злодейку» повсеместно 

продавали таксисты. А народ перешел на 

самогон, что привело к исчезновению с 

прилавков сахара, который стали прода-

вать по талонам, варений и даже томатной 

пасты, из которой принялись варить брагу. 

На свадьбах и торжествах для маскировки 

коньяк наливали в чайники и разливали 

по чашкам вместо чая. А особо стражду-

щие граждане принялись опохмеляться 

одеколонами, антифризами и аптечны-

ми настойками – и немало страждущих 

полегло тогда в борьбе с алкоголизмом. 

Впрочем, были и плюсы, фигурировавшие 

в официальных отчетах. По ним выходило, 

что продажи алкоголя на душу населения 

сократились в 2,5 раза. Продолжитель-

ность жизни мужчин увеличилась на 

2,6 года. Уровень преступности упал на 

четверть. Уменьшился производственный 

травматизм. И даже детей за два года ро-

дилось на полмиллиона больше обычного.

Но правда жизни оказалась куда суро-

вее. Советская экономика такой стресс не 

пережила. Игры в сухой закон обошлись 

казне в 62 млрд недополученных рублей, 

и это было весьма чувствительной поте-

рей. Советский бюджет держался тогда на 

трех китах: кино, водка и экспорт сырья. 

Страна не могла себе позволить лишиться 

одной из подпорок. А тут упали цены на 

нефть, наложился экономический кризис, 

и уже в 1987-м от борьбы за трезвость при-

шлось отказаться. Позже даже Горбачев, 

не любивший признаваться в ошибках, в 

интервью посетовал: «Надо было все де-

лать постепенно. Не топором по голове».

Сейчас все по-другому. Запретов нет, 

разве что растущие акцизы действуют на 

психику пьющих и продающих. Тем не ме-

нее потребление спиртного с каждым годом 

снижается. Если в 2018-м на душу населения 

приходилось 9,4 литра чистого алкоголя в 

год, то теперь уже 8,3. Продажи водки пада-

ют три года подряд. По опросам ВЦИОМа, с 

2004-го по 2024-й количество трезвенников 

в России увеличилось с 27 до 48%, то есть во-

обще не пьет сейчас почти половина населе-

ния! И число наших сограждан, считающих 

употребление алкоголя частью националь-

ной культуры, тоже резко снизилось – с 20 

до 7%. Такие показатели ни Андропову, ни 

Горбачеву не снились в радужных снах.

«По уровню потребления алкоголя мы 

в мире сейчас середняки. Значительно 

больше, чем в России, пьют в Германии, 

Чехии, Австрии, Болгарии», – подтверж-

дает директор Национального научного 

центра наркологии Татьяна Клименко. – 

У нашей молодежи возникла устойчивая 

мода на здоровый образ жизни. Появились 

другие цели: сделать карьеру, построить 

дом, съездить в путешествие. Теперь даже 

в небольших городках есть варианты досу-

га, никак с алкоголем не связанные. А еще 

у многих теперь автомобили, вождение с 

алкоголем тоже не сочетается».

Добавим: по сравнению с советским 

периодом появилось и еще одно немало-

важное обстоятельство – капитализм, 

при котором особо не побухаешь. Ведь 

рискуешь в одночасье остаться на улице, 

без работы и денег. Это в СССР алкаш мог 

месяцами закладывать за воротник прямо 

на рабочем месте – и ничего, пропесочат 

его на собрании и возьмут на поруки.

Прямо на наших глазах в России про-

исходит слом советской «водочной» мо-

дели потребления спиртных напитков и 

переход к южному типу потребления, где 

преобладает легкий алкоголь, утвержда-

ет ВЦИОМ. Потребителей вина теперь у 

нас 19%, пива – 18%, водки – лишь 11%. 

А еще 20 лет назад водку употреблял 

каждый третий, а пиву отдавал предпо-

чтение каждый второй. Особенно водка 

теряет сторонников среди молодежи. Зу-

меры (люди 1996–2011 годов рождения) и 

миллениалы (1981–1995) водку в чистом 

виде игнорируют: им важно, чтобы было 

вкусно, модно и без тяжелых последствий. 

Они предпочитают слабые коктейли, сидр, 

крафтовое пиво или вовсе выбирают трез-

вость, констатируют социологи.

Те, кому 25–40, могут вина выпить или 

виски. Но, как правило, знают меру.

А вот россияне старших возрастов вер-

ны традициям отцов: «Какой же праздник 

без водки?» Но им приходится серьезно 

задуматься о здоровье. И все чаще обхо-

диться малым: не выпить, а пригубить. Т

Ну, за трезвость!
Похоже, россияне и вправду стали меньше выпивать

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

С 27 до 48%
увеличилось за 20 лет количество 
трезвенников в России, утверждает 
ВЦИОМ. То есть вообще не пьет сейчас 
почти половина населения! Такое 
ни Андропову, ни Горбачеву не снилось 
в радужных снах

В России создан микростент для лечения глаукомы,
внедряемый в ткани глаза, сообщил президент РАН Геннадий Красников

Среднегодовая температура планеты 
с 2025 по 2029 год будет почти на 2°C выше уровня начала прошлого века

КАЛЕНДАРЬ: 30 МАЯ

1220

Родился Александр Невский, князь, 
полководец. Православная церковь 
причислила его к лику святых.

1431

В Руане заживо сожжена 19-лет-
няя Жанна д’Арк. Она была предана 
вое начальниками и попала в плен 
к англичанам, которые обвинили ее 
в ереси и колдовстве.

1631

Вышел первый номер французской 
газеты La Gazette. Ее издателем стал 
дворянин Теофраст Ренодо, полу-
чивший патент на распространение 
новостей. Название произошло от 
наименования мелкой итальянской 
монеты (gazetta), которой платили ве-
нецианцы в XVI веке за рукописный 
листок новостей. Ренодо придумал 
важное нововведение: в газете на 

платной основе стали размещать 
частные объявления, то есть рекламу.

1858

Основан город Хабаровск. Назван 
в честь землепроходца XVII века Еро-
фея Хабарова.

1886

Поручик Александр Кованько впер-
вые в России провел воздушную 
фотосъемку. Он сделал с аэростата 
серию фотографий Санкт-Петербур-
га с высоты 800, 1200 и 1350 метров. 

1896

В Москве произошла Ходынская 
катастрофа – паническая давка 
в день народных гуляний по случаю 
коронации императора Николая II. 
Погибли 1389 человек, 1500 полу-
чили увечья.

1934

Родился Алексей Архипович Леонов, 
летчик-космонавт, дважды Герой Со-
ветского Союза. Он первым вышел 
в открытый космос (1965) и первым 
протянул руку на орбите американ-
ским астронавтам (1975).

1942

Королевские ВВС Великобритании 
впервые применили тактику «потока 
бомбардировщиков», задействовав 
в авианалете на Кельн более тысячи 
самолетов. В результате были унич-
тожены или серьезно повреждены 

около 5,5 тысячи зданий, убиты более 
500 человек, ранены свыше 5 тысяч.

1960

Умер Борис Леонидович Пастернак, 
поэт, автор романа «Доктор Живаго», 
нобелевский лауреат 1958 года.

1972

В израильском аэропорту Лод (ны-
не – Бен-Гурион) члены японской 
Красной армии устроили бойню, 
убив 24 человека и ранив 78 че-
ловек.

1995

В России введена в обращение сто-
тысячная купюра.

1999

В Минске в подземном переходе в ре-
зультате давки от удушья и травм по-
гибли 54 человека, возвращавшиеся 
после концерта и бросившиеся спа-
саться от дождя.

2000

В Москве, на кладбище Донского 
монастыря прошла церемония пере-
захоронения праха русского писате-
ля Ивана Шмелева и его жены Ольги.

Нынешним молодым и в голову не придет давиться в очереди за водкой. Не верны они 

традициям отцов!

Л.О. Пастернак. Портрет Бориса 

Пастернака, 1910 год.
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